



DICCIONARIO ESPAÑOL

Danilo Noreña

INTRODUCCIÓN

www.significadode.org es un proyecto de diccionario abierto que, a parte de poder consultar significados de palabras, ofrece además a sus usuarios la posibilidad de incluir nuevas palabras o matizar el significado de palabras ya existentes en el mismo. Como es comprensible este proyecto sería imposible de llevar a cabo sin la estimable colaboración de la gente que nos sigue en todo el mundo. Este e-Book, por tanto, nace con la intención de rendir un pequeño tributo a todos nuestros colaboradores.

Danilo Noreña ha contribuido al diccionario con 34805 significados que hemos aprobado y recogido en este pequeño libro. Esperamos que al lector le sea de mucho valor y si le resulta útil o quiere formar parte del proyecto no dude en pasarse por nuestra web, estaremos encantados de recibirle.

Grupo de Trabajo

www.significadode.org

xenia

xenia está incorrectamente escrita y debería escribirse como Xenia. siendo su significado:
El término correcto es Xenia (es un nombre propio). Es un nombre de mujer de origen griego y significa la solidaria, la hospitalaria. En la antigua Grecia era un contrato de hospitalidad pactado entre jefes militares y reyes, que se concretaba con una tablilla que era partida en dos pedazos y cada parte conservaba una como prueba del compromiso.

xenicus

Quiere decir que es como un extranjero, como un extraño. Es el nombre de un género de aves de la familia Acanthisittidae, viven en Nueva Zelanda y son muy similares a los chochines americanos.

xenin

Xenin o xenina es una clase de hormona que se produce en el duodeno.

xenina

La xenina o xenin es el nombre de una clase de hormona que se produce en el duodeno. En esencia es un aminoácido péptido. Xenina o Xenia es también un nombre de mujer, es de origen griego y quiere decir la solidaria, la hospitalaria.

xeno

Es un prefijo de origen griego que significa extraño, extranjero, foráneo. Nacido en otro lugar o que procede de otro lugar. Advenedizo.

xenocida

Persona que pretende eliminar totalmente un determinado grupo humano por diversas razones (religiosa, raza, política). Persona que pretende eliminar razas extraterrestres. Exterminador. Libro escrito por Orson Scott Card (Título original Xenicide, que traduce Xenocida).

xenocracia

Literal y etimológicamente es el gobierno de extranjeros. Se puede considerar como el gobierno de los invasores.

xenodérmidos

Quiere decir de piel rara o áspera. Es una familia de serpientes venenosas asiáticas. Pertenecen a la familia Xenodermidae.

xenofobia

Quiere decir odio, rechazo o temor a los extranjeros.

xenofobico

El término correcto es xenofóbico. Quiere decir relacionado con el odio a los extranjeros. Xenófobo.

xenoglosia

Hablar en lengua extranjera.

xenolalia

Es un fenómeno sobrenatural, mediante el cual el hablante se pronuncia en un lenguaje original que le es extraño o desconocido.

xenopipo

Quiere decir extraño saltarín. La palabra se forma con las raíces griegas Xenos (extraño) y pipo (saltarín, pájaro). Es un género de aves que pertenece a la familia Pipridae. En Colombia los conocemos como bailarines, saltarines, manaquines.

xenopirostris

De rostro extraño o aplastado.

xenops

Quiere decir de pico raro (o deforme). La palabra se conforma de las raíces griegas xenos (raro, deforme) y ops (pico). Es el nombre de un género de aves que pertenece a la familia Furnariidae. Son llamados picoleznas, piquivueltos, piquitorcidos.

xenotriccus

Quiere decir pequeños pájaros extraños o foráneos (del extranjero). Es un género de aves de la familia Tyrannidae. Son conocidos como atrapamoscas o mosqueros. Se encuentran en Norteamérica y Centroamérica hasta El Salvador.

xenófobo

Quiere decir que odia los extranjeros. Que tiene xenofobia.

xenón

Es el nombre de un elemento químico, cuyo símbolo químico es Xe y su número atómico es 54. Es un gas noble pesado.

xerecista

Quiere decir que procede o es oriundo de Jerez de la Frontera, una ciudad de España, de la Provincia de Cádiz, en Andalucía. Seguidores o aficionados del Xerez, o Club de Rugby Xerez Deportivo Fútbol Club. También es nombre de equipos representativos de esa ciudad en varios deportes, como Fútbol, Basquetbol y Rugby.

xero-

Es un prefijo griego que significa seco, leñoso. Deshidratado. El bosque xerofítico es la vegetación de desierto, que resiste la resequedad.

xerofítico

Es un tipo de bosque que se caracteriza por existir en zonas muy secas. con muchas limitaciones de humedad. Quiere decir seco, sin humedad. Bosque de zonas desérticas o muy secas.

xeros

Xeros es un prefijo griego que significa seco.

Creo que estaban tratando de preguntar por Xerus. Es un género de animales de la familia Sciuridae que comprende Perritos de las praderas, marmotas y ardillas. Son de origen africano.

xic

Es un tratamiento para hacer crecer las pestañas. Nombre de un producto cosmético.

xicaques

Es el plural de xicaque. En Honduras es el nombre de un pueblo indígena, que también es conocido como Tolupán o Jicaque. Tolupanes, Jicaques.

xichú

Es el nombre de un poblado mexicano en estado de Guanajuato. Es un municipio libre, regentado por un ayuntamiento. En época prehispánica se llamaba Maxichú que en Chichimeca significa "hermandad de la Abuela". En su totalidad se encuentra dentro de la reserva de la Biosfera llamada "Sierra Gorda de Guanajuato".

xicotécatl

Quiere decir el lengua Nahuatl, aguijón de abejorro o huevo de abejorro. Era el nombre de un guerrero Tlaxcalteca. También era apodado "el jicote joven" o "jicote mozo". El padre era denominado Huehue Xicohtécatl o "el Señor de Tizatlán".

xifodonte

Era un tipo de animal artiodáctilo prehistórico que vivió en el Oligoceno y el Mioceno en Norteamérica. Antecesor de los cerdos y los camellos.

xifos

Arma cortopunzante de doble filo, parecida a una daga, que usaban los soldados griegos. Espada corta griega. Arma secundaria del ejército griego. Xiphos.

xihe

Es el nombre de una estrella de la Constelación Lira. También se conoce como XY Lyrae. En la Mitología china, Hi-Xin o Xi-He una de las esposas de Taiyang Dijun y madre de los diez soles. Conducía el carruaje solar. Nombre de un condado en Chian, que pertenece a la Prefectura de Longnan y a la Provincia de Gansu.

xihuel

xihuel está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Xihuel o Jihuel." siendo su significado:
Xihuel o Jihuel, es un nombre poco común. Tiene origen Nahuatl y significa de carácter sagrado e impresionante magnetismo. Atractivo. Es el nombre de un líder sindical de vendedores ambulantes en México (Hijo de Dimitrio)

xil

Nombre de un pueblo de la provincia de Pntevedra en España. prefijo derivado de xilo, que en griego significa madera. Personaje ficticio de Star Wars. Era hijo de Xer. Tenía varios hermanos llamados Xim, Xix y Xuc. Cantante y Compositor Gallego cuyo nombre completo es Jose Antonio Gil Rios: Su nombre artístico es Xil o Xil Ríos.

xilacina

Es el nombre de un medicamento de uso veterinario utilizado como sedante, relajante muscular y analgésico.

xilantro

Es una de las formas de llamar en México al cilantro. También se le dice culantro, coriandro o dania. Su nombre

científico es *Coriandrum sativum* y pertenece a la familia *Apiaceae*. Es una hierba aromática que se usa como condimento.

xilbalba

xilbalba está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Xibalbá" siendo su significado: </br>Lo correcto es Xibalbá. Aparece descrita en el Popol Vuh. Es la denominación dada por los mayas al mundo subterráneo o inframundo el cual era regido por la enfermedad (Hun-Camé) y la muerte Vucub-Camé). En realidad son una serie de laberintos de ríos subterráneos en la Península de Yucatán. Lugar oculto, lugar del terror.

xilema

Es un elemento vascular o tejido leñoso de las plantas superiores que sirve de conducto para transportar la savia y nutrientes (aguas y sales inorgánicas) en forma ascendente.

xilena

Xilena es un nombre de mujer, de origen griego. Significa fuerte como la madera.

xileno

Es un producto químico también conocido como xiol o dimetilbenceno. Es derivado del benceno. Se puede obtener mediante destilación seca de la madera. Su fórmula es $C_6H_4(CH_3)_2$ ó C_8H_{10} .

xilmancia

xilmancia está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Xilomancia" siendo su significado: </br>La palabra correcta es Xilomancia. Es el arte de adivinar el futuro "leyendo" (interpretando) lo que dicen las ramas de los árboles, las vetas de un trozo de madera o simplemente con unas tablitas o trocitos de madera que se tiran al azar.

xilo-

Es un prefijo griego que significa madera.

xilocaína

La xilocaína, o lo que es lo mismo el clorhidrato de lidocaína, es un fármaco utilizado como anestésico local. Es inyectable y contraindicado a pacientes con hipersensibilidad al producto o que padezcan de colitis.

xilocasia

Es una Acacia que tiene una corteza olorosa, su nombre científico es *Casia lignea*. Se le conoce también como caña leñosa, canela malabárica, casia olorosa, xilocasia. Su corteza es semejante a la canela en aspecto, color, sabor y olor, pero más gruesa y un poco más dura (leñosa).

xiloidina

Es una sustancia que también se conoce como piroxilo, pero es más conocido como algodón fulminante o algodón pólvora. Era un potente explosivo en el siglo XIX. Es un algodón áspero, muy explosivo e inflamable. En la actualidad de utiliza como base para la fabricación de colodión (usado en fotografía).

xilon

Xilon o mejor aún xylon, es un sufijo griego que quiere decir madera, de madera. Por ejemplo *Melanoxylon* quiere decir de madera negra.

xiloprotector

Es un nombre técnico que se utiliza en las Ciencias Forestales, para designar un producto que protege o conserva la madera. Preservante, inmunizante.

xiloteca

La Xiloteca es un lugar donde se ubican de manera ordenada muestras de maderas. Generalmente son tablillas de 10 x 5 cm. Colección de tablillas de madera. Del latín Xilum (madera) y Teca (Colección, Ordenamiento).

xilófaga

Hace referencia a los insectos que comen y se alimentan de la madera. Básicamente son los comejenes, termitas, algunas especies de avispas, abejas y polillas y algunos escarabajos. En el mar también una especie xilófaga: es un molusco o gusano de mar llamado Teredo.

xilófago

Quiere decir que come madera, que se alimenta de la madera.

xilófono

Etimológicamente quiere decir madera que suena o sonido de madera. Es un tipo de instrumento musical elaborado con varias barras de madera de diferentes tamaños y colocadas en orden de mayor a menor sobre una plataforma. Se toca con mazos. En la actualidad existen de barras metálicas. Marimba.

ximenez

Forma anticuada de escribir el apellido Jimenez.

ximielgar

En lengua Asturiana significa mover fuertemente, menear o sacudir un árbol para que caigan sus frutos. Zarandear, zangolotear.

ximoseuikan

Es una palabra en lengua Nahuatl, que significa descansar, ponerse cómodo, reposar, sosegarse, calmarse.

xinca

xinca está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Xinca (es nombre propio)" siendo su significado: </br>Es el nombre de una Étnia y su lengua, radicados en El Salvador y Guatemala. Están en vía de extinción, pues se cree que en la actualidad esta lengua la hablan un máximo de 297 personas, casi todos mayores de 80 años. Lo curioso es que el pueblo, sus costumbres y su lengua no se parecen en nada a mayas o aztecas.

xiol

En España es un apellido de origen Catalán. Apellido de un jurista español. cuyo nombre completo es Juan Antonio Xiol Ríos. Es un magistrado del Tribunal Supremo de España.

xiphocolaptes

Quiere decir que pica o cincela con una espada. Es el nombre de un género de aves de la familia Furnariidae. Son llamados trepatroncos o picatroncos.

xipholena

Quiere decir que tiene una espada debajo del brazo (o de las alas). Es el nombre de un género de aves que pertenecen a la familia Cotingidae. En Colombia les decimos cotingas.

xirris

Es lo mismo que chirris o chirringo. Quiere decir pequeño, corto de estatura, de baja estatura. Enano, petizo, comino.

xitle

No es una palabra del idioma español. En Nahuatl xictli, significa "Ombligo". Es el nombre de un Volcán en México, situado en el sur del Distrito federal en la zona de Cuicuilco (Ciudad Universitaria)

xochilt

No es una palabra del idioma español, sino de lengua Nahuatl. Significa flor, rosa o guirnalda. Guirnalda de flores, corona de flores.

xochitepec

Es una palabra de origen Nahuatl que significa Cerro, Florido, Cerro lleno de flores. Cerro de las flores o de las rosas. Es el nombre de un pueblo en México en el Estado de Morelos. También existe Xochiltepe, con el mismo significado pero queda en el Estado de Puebla.

xocol

Es el Chocolate (en Nahuatl Xocolatl). Es una de las variedades de cacao que cultivaban los indígenas desde antes del descubrimiento de América.

xocol

Significa, también enfortecer, fermentar, avinagrar. Volver agrio algo. El chocolate era una mezcla de cacao y frijol fermentados.

xoconochtle

En Nahuatl significa dar mal ejemplo a todo el pueblo, emborracharse de una manera exagerada. Abusar del licor.

xocoyote

Quiere decir Benjamín, hijo menor, cuba, sute. Es una palabra de origen Nahuatl, que quiere decir hijo o hija menor, postrera, último.

xolmis

Es el nombre de un género de aves de la familia Tyrannidae. Son muy conocidas como viuditas o monjitas. La palabra posiblemente es de origen Nahuatl y significa "de ropa limpia" o "hábito, traje" (Tzoma).

xonhue

También es llamado Xahue, Xagüe, Xawi o Xamú. Es uno de los nombres comunes que se da en México a una clase de chinches que afecta el árbol de mezquite (o Prosopis juliflora, comúnmente llamado cují o trupillo).

xop

Es un precio que se fija en bolsa a las acciones de una empresa petrolera, de acuerdo a su exploración y producción. Tiende a valorar las reservas probables de producción de la empresa. X es exploration, o es oil y p es production.

xopa

Es un término coloquial usado en Panamá, utilizado como ¿Que xopa?, que significa ¿Que pasó?.....Forma usada para averiguar algo ocurrido.

xotlinilli

Es el nombre en Nahuatl de unos insectos comestibles en México. Pertenecen a la familia Pentatomidae y se conocen popularmente como Jumiles, chinches de monte o pulgones.

xoto

Es una palabra de origen gallego. Quiere decir huraño, esquivo, tímido, hosco, antisocial, arisco. Que siente temor por los demás o que no gusta de relacionarse con ellos.

xólotl

xólotl está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Xolotl" siendo su significado: </br>En lengua Nahuatl significa animal. En las culturas Mexica y Tolteca era el Dios del Ocaso, de los Espíritus, Venus vespertino. Señor de la estrella de la tarde y del inframundo.

xponsor

xponsor está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Sponsor" siendo su significado: </br>La palabra correcta es Sponsor. Es una palabra del idioma inglés, que significa Patrocinador, subsidiante, promotor, que asume el total o parte de los costos para lograr un objetivo, a cambio de publicidad para su marca.

xuan

Es un nombre de mixto (hombre y mujer) de origen vietnamita. Quiere decir primavera, época de primavera, primaveral. Se ha vuelto muy popular por ser el nombre de una profesora de vinyasa y dharma yoga, que vive en Barcelona y ha escrito muchos libros sobre el tema.

xumil

Xumil, Jumil, Chinche de Monte, Xotlinilli. Es el nombre de un insecto Hemíptero comestible en México, de la familia de los Pentatómidos o Pentatómidae. Son Característicos por el olor fétido que expiden al ser atrapados. Se les conoce como chinches y en Colombia le dicen Mapuritos.

xumil sinónimo

Xumil, Jumil, Chinche de Monte, Xotlinilli. Es el nombre de un insecto Hemíptero comestible en México, de la familia de los Pentatómidos o Pentatómidae. Son Característicos por el olor fétido que expiden al ser atrapados. Se les conoce como chinches y en Colombia le dicen Mapuritos.

xurriago

El término correcto es zurriago. En Colombia es sinónimo de perrero, látigo. Es una tira de cuero muy fina y larga, unida a un extremo de una vara.

xylospungio

Es un término de origen griego que significa esponja de palo (Xylopongium). Era un implemento que se utilizaba para limpiar letrinas públicas, similar a los cepillos actuales. En muchos textos aparece como si fuera utilizado en los baños públicos para la limpieza después de defecar en un baño público, por consiguiente esta práctica antihigiénica era un vector en la propagación de enfermedades infecciosas.

xyston

En griego quiere decir lanza, jabalina. Era un tipo de arma que usaban los antiguos griegos que iban en la caballería (Heratoi). Era usada con ambas manos. El xystón era una lanza o jabalina que usaba la caballería del ejército griego de Alejandro Magno.

y de yapa

Creo que debieron decir "y de ñapa". En Colombia decimos "y de ñapa". Tiene como sinónimos vendaje, encime. Es algo que nos dan de más, sin cobrar por haber comprado en efectivo algo, más que todo en una tienda o en una panadería. Y cuando hace parte de una conversación, significa, como si fuera poco, o por añadidura, aparte de eso (Cuando estamos haciendo referencia a un listado de males ocurridos).

y en dos por tres

Quiere decir en menos de nada, en muy corto tiempo. Ya, rápido.

y eso que

En Colombia lo usan mucho los campesinos, sobre todo los Boyacenses para decir o significar que lo que se ha hablado poco importa o es irrelevante. Que no significó nada, sin importancia. No se preocupe.

y que es ñero

Puede ser apócope de compañero. En Colombia persona en condición de calle. Persona sin hogar, que generalmente vive sola y en recovecos de calles o debajo de puentes. Se alimentan de sobras o de lo que les regalan los demás.

y2k

Es una sigla en inglés que representa year-two-kilo o sea en español año 2.000. Fue un problema de tipo informático generado por errores de programación. También se conoce como efecto del milenio, efecto 2.000, error del milenio o error informático del año 2000.

ya

Quiere decir en este momento, ahora mismo. Inmediatamente, de inmediato. Denota que algo pasó u ocurrió. Denota tiempo pasado. Cadena de lamacenes en Colombia.

ya de grande

Ya de grande es lo mismo que decir ahora que es adulto. De persona mayor.

ya lo tenemos cuadrado

Puede tener varios significados. Primero, en Contabilidad, quiere decir que los datos ya son exactos y aprobados. Respecto a un trabajo, quiere decir que se terminó satisfactoriamente y que la obra es firme y compacta. Que las partes integrales casaron a la perfección. Armado. Que se armó a la perfección. Que ya se hicieron todos los preparativos para que algo salga bien o quede bien instalado. En el argot de los corruptos, quiere decir que ya lograron sobornar a alguien para cometer un ilícito. Que alguien de la autoridad o el gobierno se dejó sobornar.

yaca

Es otra de las maneras de llamar en las Antillas a la guanábana, una fruta tropical de pulpa blanca. En Colombia es la fruta del árbol de guanábano. El nombre científico del árbol es *Annona muricata* y pertenece a la familia *Annonaceae*. Recibe también los nombres de catuche, guanaba, graviola, masasamba. También es llamada yaca de la India.

yacares

yacares está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Yacarés (Con tilde)." siendo su significado: </br>Es el plural de yacaré. Es uno de los nombres comunes del caimán (Caimán yacare). Su dieta es exclusivamente carnívora. Vive en casi todos los ríos de Sudamérica y existen muchas variedades. Orden Crocodylia, Familia Alligatoridae. Género Caiman.

yaccak

En Ecuador es una Autoridad Moral de los pueblos indígenas, especialmente entre los Quichwas. Es como un curandero, chamán o asesor espiritual. Es considerado sabio y es muy respetado.

yacer

Quiere decir estar acostado, recostado, echado, tendido. También significa estar enterrado o sepultado. Yaser o Yasser (con s o ss) es un nombre de varón de origen hebreo y significa "Dios nos cuida y nos protege"

yachay

Ciudad del Conocimiento, en el Cantón Cantón San Miguel de Urcoquí de la Provincia de Imbabura, en Ecuador. Nombre en Ecuador de una ciudad, una universidad y una empresa que administra la universidad.

yacija

Quiere decir cuarto, dormitorio, habitación, alcoba, catre, camastro. Sitio destinado para dormir. También puede significar tumba, túmulo, sepultura, sepulcro.

yacimiento

Sitio propicio para la explotación económica de algún mineral o recurso natural. Sitio donde abunda un mineral. Mina, mena, veta, filón, vena, cantera, depósito, reserva.

yaco

Iaco. Era uno de los epítetos que recibía Dioniso o Dionisio, uno de los dioses del Olimpo. Dios de la Fertilidad. Se considera también una variante del nombre de varón Jacob. Nombre de cantante español, cuyo nombre completo era Yaco Monti. Es otra manera de llamar al loro gris. Nombre de una localidad de Bolivia, ubicado en la Provincia de José Ramón Loayza, Departamento de La Paz. También es uno de los nombres de un vegetal comestible, que recibe otros nombres como: yacón, yaca, jaca, nanca, ?nanjea ?o panapén. es de la familia *Moraceae* y su nombre científico es *Artocarpus heterophyllus*.

yacolla

Es una de las formas de llamar a un poncho. Es una prenda de vestir similar a una ruana, pero es de tela suave y delgada. Es un término usado en Ecuador, Colombia y Venezuela, más que todo por indígenas.

yacquelin

Es una de las variantes y la castellanización del nombre Jackeline. Significa la que siempre está o siempre presente. También se considera como significado la que será recompensada por Dios. Es de origen Hebreo (Jacme) y se

considera variante francesa y femenina del nombre de varón Jaime.

yacu

En lengua quechua yaku significa agua, aguado, insípido. Es el nombre común de una ave de la familia Cracidae, también conocida como Yacú poi, yacupemba, pava chica. Su nombre científico es *Penelope superciliaris*. Se encuentra en Colombia, Brasil, Perú, Bolivia, Argentina y Paraguay.

yacupemba

Quiere decir que anda despacio o lento. Que es muy calmada o pacífica. Que camina lento. Es uno de los nombres comunes de una clase de pava en Sudamérica. Pertenece a la familia Cracidae. Su nombre científico es *Penelope superciliaris*. También es llamada yacupoí, pava chica, pava de monte chica. Pavita de monte.

yacútoro

El Yacútoro o yacú toro es una ave de la familia Cotingidae, cuyo nombre científico es *Pyroderus scutatus*. También se le conoce con los nombres de toropisco, sangretoro, cuervo frutero de pecho rojo, pavó. Se encuentra en toda Sudamérica.

yaf

Es la sigla de Young America's Foundation. Es una fundación de carácter estudiantil y juvenil. Organización estudiantil norteamericana.

yago

Nombre de un personaje de la tragedia de William Shakespeare, Otelo. Era su servidor y confidente. Puede significar sostenido por el talón o Dios nos recompensará. Se considera variante de Iago, Jacob, Jaime, Thiago o Santiago.

yagrumo

Es otro de los nombres que damos en Colombia a un árbol. Su nombre científico es *Cecropia nigra* y pertenece a la familia Urticaceae (antes era clasificado en la familia Moraceae). Recibe también los nombres de yarumo, cecropia, ambaibo, ambay, guarumo, grayumbo, yarumo o cetico. Pertenece al género *Cecropia*.

yagual

En Colombia es uno de los nombres comunes de un árbol de los bosques alto andinos. También se conoce como colorado, coloradito, árbol de papel, quinal, queñua, queñual. Su nombre científico es *Polylepis quiadrifuga* y pertenece a la familia Rosaceae. En Argentina es denominado tabaquillo y en Bolivia lampaya y en Perú ingua. Tiene tronco muy retorcido.

yaguaneloosa

Es un tipo de clasificación entre los caballistas de acuerdo al pelaje del ejemplar. En este caso es un producto de triple entrecruzamiento. Para muchos es denominado también Yaguané Overo. También suelen ser denominados aporotados, afrisolados o yaguanelusa argentino.

yaguané

Es un caballo que tiene un pelaje del pescuezo y los costillares de color diferente al lomo, barriga y parte de las ancas.

yaguani

Es una de las formas comunes de llamar a una mofeta o zorrillo. También se le dice yaguané, yaguré, chinga, alexa. Pertenece a la familia Mephitidae. Se caracterizan por emitir un olor nauseabundo al sentirse atacados. También es un color de pelaje de caballos o reses, donde el pescuezo y el estómago tienen diferente color o tonalidad de los lomos.

yaguano

Quiere decir de Yagua. Que pertenece a un pueblo indígena peruano llamado Yagua. Viven en el Departamento de Loreto. También existen en el Departamento de Amazonas en Colombia. También se denomina yaguano el idioma que hablan, El pueblo yaguano, también es denominado Yagua, Yahuna, Ñihamwo, Yihamwo, Nihamwo o Mishara. Hicieron parte de la Federación Pijao (mis ancestros).

yaguarete

Es una forma de llamar a un felino americano. Jaguar, yaguareté, jaguar, otorongo, jaguarete o tigre americano. Su nombre científico es *Panthera onca* y pertenece a la familia Felidae.

yaguaretés

Yaguaretés, es el plural de Yaguareté. Es uno de los nombres que recibe la única de las especies del Género *Panthera* que se encuentra en América. Su otros nombres comunes son Jaguar, Yaguar, Otorongo, Jaguarete, Tigre o Tigre americano. El Nombre científico es *Panthera onca*. Familia Felidae. Yaguareté es una palabra en lengua guaraní y quiere decir Jaguar.

yaguaretýs

Plural de yaguarety. Es uno de los nombres comunes en Sudamérica de un carnívoro felino. También es llamado jaguar, yaguar o yaguareté. Su nombre científico es *Panthera onca*. Pertenece al género *Panthera* y a la familia Felidae.

yaguán

Es una de las maneras de llamar a una étnia que reside en el Departamento de Loreto en el Perú y en el Departamento de Amazonas en Colombia. También es denominado pueblo Yaguano, Yagua, Yahuna, Ñihamwo, Yihamwo, Nihamwo o Mishara. Antiguamente hacían parte de la Federación Pijao.

yahuarmaqui

yahuarmaqui está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Yawarmasi" siendo su significado: </br>No es una palabra del idioma español sino del quechua. El término correcto es Yawarmasi o yahuarmasi. Quiere decir consanguíneo. Pariente, persona perteneciente a la misma étnia o a la misma raza. De la misma sangre.

yahuna

Es uno de los nombres de un pueblo indígena que habita en las fronteras de Colombia y Perú. También son denominados Yagua, Yauna, Ñihamwo, Yihamwo, Nihamwo o Mishara. Viven en la Provincia de Mariscal Ramón Castilla y Putumayo, en el Departamento de Loreto en el Perú y en el Departamento de Amazonas en Colombia.

yailleth

Es un nombre de origen eslavo y quiere decir alta y fructífera.

yaincoa

Entre los ibéricos, era el dios mayor o dios creador del mundo y la naturaleza. Su contraparte era Dis dios del mal o los infiernos. Yaincoa derrotó a Dis y en celebración hizo Órganos de Montoro (Formación rocosa en España). Era

invocado en las cumbres de las montañas.

yajaira

Es un nombre de mujer de origen Bíblico (Hebreo) y significa la que brilla, brillante. Tiene por variante Yahaira (o Jahaira)

yakitori

Es el nombre en japonés de una brocheta de pollo. También suele ser denominada kushiyaki.

yalo

Era el nombre de una antigua aldea árabe-palestina. Antigua ciudad cananea e israelita también conocida como Aijalón. Actualmente pertenece a Jordania. Es el nombre de una aplicación mexicana (YALO), utilizada por AEROMÉXICO.

yalta

Es el nombre de una ciudad y puerto sobre el Mar Negro. En la actualidad se la disputan Rusia y Ucrania. Pertenece a la República de Crimea, pero no acepta la adhesión a Rusia. Allí se realizó la Conferencia de Yalta, que fue una reunión de los líderes Aliados y Rusia, después de la Segunda Guerra Mundial. La palabra en griego antiguo y en tártaro significa costa.

yalte

En Colombia es uno de los nombres comunes de un árbol de la familia Lauraceae. también se conoce como Ocotea, aceite, aceituno, canelo, quimulá.

yam

Es otro de los nombres comunes que se da al ñame, que es un tubérculo comestible. Yampí, mapuey.

yama

El término correcto es Yama o mejor aún Yamataja. Es el dios de la muerte en el hinduismo.

yama animal

yama animal está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Llama" siendo su significado: </br>Debe ser la pregunta por Llama (animal). La Llama es un animal de los Andes peruanos, que es utilizado para carga. Pertenece a la familia de los camélidos, su nombre científico es Lama glama. Se encuentra también en Chile y Bolivia. Según estudios recientes se comprobó que es producto de selección artificial y manejo de crías, derivado del Guanaco salvaje por pueblos preincaicos. Además de servir como animal de carga, se utilizan su carne, leche y lana.

yamaraja

Yamaraja o Yama Raja es el nombre de una guerrera anime que venció la muerte para enfrentar y vencer a todos los demonios.

yamba

Nombre de una localidad de la República del Congo en África Central y también un Distrito en el Departamento de Bouenza, de ese mismo país. Nombre de una etnia y del idioma que hablan, ubicado en las tierras altas de Camerún (provincia Noroeste) y de Nigeria (Estado de Taraba). Según la tradición descienden del pueblo Tikar. También son

llamados pueblo kaka, Kakayamba, Mbubem, Yaka o Yambe. La lengua, hace parte del complejo lingüístico Bantú. Es una de las lenguas llamadas pastizales.

yambae

Es una forma de supuesta cumbia, interpretado en México. Es un ritmo musical tropical y cadencioso propio de el Estado de Puebla en México. La auténtica Cumbia es Colombiana.

yambe

Era el nombre de la diosa griega del humor y la poesía. Hija de Eco y Pan, esposa de Hipótoo. Yambe hacía bromas pesadas y cantaba obscenidades.

yambeque

Fiesta o rito profano, realizado entre los cultores de la religión Yoruba, dedicado a Yamba. Tipo de rito Orisha. Canto y baile de ese rito.

yambo

En Ecuador es el nombre de una Laguna, que queda cerca al Volcán Nevado Cotopaxi. Se encuentre an el trayecto de Ambato a Latacunga, en Cantonal. Era el seudónimo de un escritor italiano que se llamaba Enrico Novelli. Yambo es también el nombre de una ciudad de Arabia saudí (pertenece al Emirato de Medina). En poesía es un pie de métrica conformado por una sílaba breve o corta y otra larga. Yambo, es el nombre de una planta también conocida como marañón japonés, pomarrosa, pomagás, pomalaca, manzana de agua o marañón de Curazao. Su nombre científico es *Syzygium malaccense* y pertenece a la familia Myrtaceae.

yampi

Nombre artístico de un rapero de Puerto Rico. Su nombre real es Jean Pierre Soto. Marca de ropa para niños. Nombre artístico de un cantautor español (Nacido en París; pero nacionalizado español y radicado en Mallorca).

yampí

Es uno de los nombres comunes de una planta herbácea de tubérculos comestibles, Es originaria del Caribe y también es conocida como mapuey, yampi, ñame blanco, ñame baboso, papañame, papa de aire. Su nombre científico es *Dioscorea trifida* y pertenece a la familia Dioscoreaceae.

yampúa

Es uno de los nombres comunes de un pez de mar. También es conocido como perico, pez delfín, dorada, lampuki, llampua, llampuga, lampuga, sandalio. Su nombre científico es *Coryphaena hippurus*, familia Coryphaenidae.

yana

Es uno de los nombres comunes que recibe un árbol de ciruelo silvestre y sus frutos en Centroamérica y el Caribe, especialmente en Cuba. Se diferencia de otros pues este es espinoso y de menor porte. También es conocido como jocomico en Centroamérica. Otros nombres que recibe son chocomico, jia, jia manzanilla, guille, ababuy, ciruelo cimarrón. Su nombre científico es *Ximenia americana* y pertenece a la familia Olacaceae. En Botánica, también es el nombre de unas plantas acuáticas que viven sumergidas y que se utilizan en los acuarios. Planta a la que también se le conoce como Elodea. Es el nombre de un río en Rusia y también es utilizado allí como nombre de mujer. Nombre de una tribu indígena americana que existió en California. Idioma hablado por estos mismos indígenas. El lenguaje sánscrito quiere decir camino, vehículo, viaje.

yanacona

Es una palabra de origen Quechua (yanakuna) que significa esclavo de la nobleza, sirviente.

yanapaqui

Yanapaqui o yanapaysiy es un término de lengua quechua que significa ayudar, colaborar, socorrer.

yanán

Nombre de una ciudad y prefectura China. Pertenece a la Provincia de Shaanxi. También es llamada Yan An, Yan'an o Yenán. Allí terminó "La Gran Marcha". Anteriormente era llamada Yanzhou. Es considerada la Cuna del Comunismo Chino. Nombre de una variedad de Ciruelo.

yangüés

Quiere decir que es natural de Yanguas, un municipio de la Provincia de Soria en España.

yanil

yanil está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Yanil o Yhanil" siendo su significado: </br>Es un nombre de mujer de origen árabe que significa es una persona amable, abierta, sociable, comunicativa, extrovertida, que transmite alegría de vivir y aprecia los intercambios con los demás.

yanille

Es el nombre de una ciudad mítica donde solo viven magos y que poseen una membresía especial. No es del idioma español.

yankilandia

Tierra de los yanquis o yankis. Forma jocosa y a veces despectiva de referirnos a Estados Unidos. En Colombia también decimos Gringolandia.

yanqui

Quiere decir Juanito (diminutivo de Juan, que en Neerlandés es Jan, pronunciado Yan, que era un nombre muy popular). Aunque algunos autores dicen que es una palabra de origen comanche y quiere decir cobarde, timorato. Yanqui es una manera despectiva de referirse a los Estadounidenses, sobre todo en América Latina. En principio solo se usaba para referirse a los residentes de Nueva Inglaterra, que en su mayoría eran Neerlandeses.

yantar

Era otra forma de llamar el conducho, que era un tributo consistente en alimentar y alojar al rey y su comitiva durante los desplazamientos. En Ecuador quiere decir comer, reunirse a comer (tomar alimentos).

yantari

Es el nombre de una esencia y de un aceite para el cabello. Es un producto cosmético de origen japonés. La palabra yantarny en ruso quiere decir ámbar, ambarino, de color amarillo.

yantes

Es lo mismo que Yante, Yanté o lanthe. En la mitología griega nombre de de una mujer, hija de Telestes que se casó con Ifis. Ifis había nacido niña y era hija de Teleusa y Ligdo. Ligdo deseaba tener un varón y había jurado matar a su hija si nacía niña. Teleusa con ayuda de los dioses ocultó el nacimiento de la niña y siempre lo crió como niño a

espaldas de Ligdo. El día de la boda Ifis fue transformada en hombre con la ayuda de Isis y Juno.

yapa

En Perú. quiere decir agregado, adición, encima. En Colombia decimos ñapa. Algo adicional que se da al comprador, pero sin costo.

yapachi

yapachi está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Yapachi o Yapa chi." siendo su significado: </br>Es un método o técnica de sanación, por medio de la transferencia y activación energética mediante la imposición de manos.

yapingacho

Es un plato ecuatoriano consistente en unas tortillas de puré de papa rellenas con queso y se sirven con salsa de maní. También una la palabra con ll (Llapingacho).

yapo

En Chile es una página web en la que se pueden hacer clasificados gratuitos para compra y venta de inmuebles.

yapo empleos

Es el nombre de una empresa de tercerización y suministro de empleos en Chile. Yapo como tal es uno de los nombres comunes de un pequeño marsupial chileno, que también es llamado monito de monte, guaito o waite. Su nombre científico es *Dromiciops gliroides* y pertenece a la familia *Microbiotheriidae*.

yara

En Colombia es un apellido con ancestros indígenas pijao. También es el nombre de una compañía noruega que se dedica a la producción de insumos agrícolas. En Venezuela era el nombre de una indígena que nació producto de la violación de una indígena por un español. También es conocida como María Lionza.

yaracusu

yaracusu está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Yaracusú" siendo su significado: </br>Yaracusú, es uno de los nombres con los que se conocen serpientes venenosas del género *Bothrops*. Aunque abunda en un gran sector de la selva amazónica, su hábitat más frecuente es la región Paranaense. Su veneno es altamente tóxico y si no se atiende rápido, un accidente ofídico de esta naturaleza suele ser mortal. En Colombia, esta clase de serpientes se conocen con el nombre de Cuatronarices, Talla X, Mapaná o Mapanare. En Centroamérica se conocen como Nauyaca (Nahuatl), Ik'bolay (Maya queqchi) y Cuaima en Venezuela. También en algunas partes de Brasil y Bolivia les dicen Yaracusú.

yaracuy

yaracuy está incorrectamente escrita y debería escribirse como Yaracuy (es nombre propio). siendo su significado:
El término correcto es Yaracuy (es nombre propio). Es el nombre de un estado de Venezuela, cuya capital es San Felipe. El nombre se deriva de los vocablos Jirajara Yara- Yarai que significa "coger o recoger agua" y cui que quiere decir "allá lejos"., Por tanto Yaracuy quiere decir "Recoger agua allá lejos". Es el nombre de un Cacique Jirajara.

yaracuyano

Quiere decir oriundo o residente en Yaracuy, un Estado de Venezuela. Relacionado con Yaracuy.

yararaca

Es otra de las formas de llamar a una serpiente muy venenosa del sur de Brasil. También se puede encontrar al oriente de Paraguay y el Norte de Argentina. En Tupí-guaraní quiere decir gran serpiente. También es conocida como dormilona, perezosa, yararará, jaracá, jaraca. caissaca. Su nombre científico es *Bothrops jararaca* y pertenece a la familia Viperidae.

yararacusu

Yararacusu está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Yararacusú". Yararacusú, es otro de los nombres con los que se conocen serpientes venenosas del género *Bothrops*. Aunque abunda en un gran sector de la selva amazónica, su hábitat mas frecuente es la región Paranaense. Su veneno es altamente tóxico y si no se atiende rápido, un accidente ofídico de esta naturaleza suele ser mortal. En Colombia, esta clase de serpientes se conocen con el nombre de Cuatronarices, Talla X, Mapaná o Mapanare. En Centroamérica se conocen como Nauyaca (Nahuatl), Ik'bolay (Maya queqchi) y Cuaima en Venezuela. También en algunas partes de Brasil y Bolivia les dicen Yaracusú.

yararás

Plural de yararará. En Colombia es una serpiente muy venenosa. También le decimos cuatro narices o talla X. Pertenece al género *Bothrops* y a la familia Viperidae.

yaraví

Es una palabra de origen Quechua que quiere decir poeta. Canto triste y melancólico. También es un tipo de canto romántico, sentimental y religioso. Canto religioso, agrícola y heróico. También es denominado harawi o jarawí. Nombre de un grupo musical andino. Otro significado puede ser cachorro, cría.

yaren

yaren está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Yaren (es nombre propio)." siendo su significado: </br>El término correcto es Yaren. Yaren y Yareni son nombres de mujer de origen Nahuatl y significa Nuestra. Sede de gobierno y finanzas de Neuru en la Micronesia.

yaretzi

Es un nombre de origen Azteca, que significa la que siempre será amada. Variante Jaretzi.

yaría

Yara y Yaria son nombre de mujer de origen Tupí-Guaraní. Quieren decir mujer, dama. señora.

yarid

Es un nombre de origen Hebreo. Tiene diversas variantes, como Yaret, Yarid, Yarit, Yared, Yarith. Quiere decir rescendiente o también Reina de los Leones. Nombre de una periodista colombiana de Caracol cuyo nombre completo es Yarid, Montaña Sánchez.

yarina

Es uno de los nombres comunes de una hermosa palmera propia de la cuenca amazónica. Su nombre científico es *Phytelephas microcarpa* y pertenece a la familia Arecaceae. También le tenemos otros nombres comunes: tagua, palmera de marfil, antá, cabeza de negro, cuca, chapi. Se utiliza mucho para hacer artesanías. En Ecuador se utiliza como nombre de mujer y es el nombre de un grupo de música andina tradicional.

yaris

Diosa griega que personificaba la elegancia, la gracia y el buen porte. También era denominada Charis o Kharis.
Nombre de un modelo de auto de Toyota.

yarlette

Yarlette, Yarleth, Jarleth o Yarlet es un nombre de mujer que significa Dulce fruto del Bosque.

yaro

Es uno de los nombres que se da en Colombia a la malanga u ocumo. En Colombia también la llamamos mafafa, aro, bore, ocumo. Su nombre científico es *Xanthosoma sagittifolium* y pertenece a la familia Araceae.

yaro y yautía

Son nombres comunes de unas plantas de la familia Araceae. Al yaro se le conoce también como cartucho o aro. A la yautía también se le conoce como mafafa, ocumo o malanga.

yaruma

Nombre de una población de Bolivia en la Provincia de Potosí. Nombre de un reino o señorío que existió en la parte central de Honduras y que perteneció a la cultura Lenca. Es también uno de los nombres comunes que se da a una palmera en Perú, En Colombia se conoce como moriche o sagú. Su nombre científico es *Mauritia flexuosa* y pertenece a la familia Arecaceae.

yarumas

Es una de las formas de llamar a una palma Moriche, que vive en asociaciones llamadas Morichales, que son unos humedales muy importantes para el ecosistema llanero colombiano. Recibe otros nombres comunes como Gyna, nuriti; murichi, ita (Brasil); Yaruma, ipu-rama (Perú); sagú, sagú de los guaraunos, yaruma, palma mori-che, moriche (Colombia). Su nombre científico es *Mauricia ondulosa* (Sin. *Mauritia flexuosa*). Se extrae de ella una fécula para consumo humano llamada sagú. Con esta especie en el ecosistema morichal se asocian numerosas especies de aves, mamíferos, batracios, peces y reptiles, de ahí su importancia ecológica.

yarumo

Es otro de los nombres que damos en Colombia a un árbol. Su nombre científico es *Cecropia nigra* y pertenece a la familia Urticaceae (antes era clasificado en la familia Moraceae). Recibe también los nombres de guarumo, cecropia, ambaibo, ambay, yagrumo, grayumbo, yarumo o cetico. Perteneció al género *Cecropia*. En Colombia, emblemático profesor que enseña a la comunidad actividades agropecuarias y ecología, patrocinado por la Federación Nacional de Cafeteros. El primer "Profesor Yarumo" se llamaba Héctor Alarcón Correa (durante 11) y el segundo fue Carlos Armando Uribe (durante 17 años).

yasel

Es el nombre de una Aldea en el Condado de Nur , Provincia de Mazandaran , Irán

yasmeli

yasmeli está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Yasmeli, Yarimeli." siendo su significado: </br>Es de origen desconocido. Puede ser una variante del nombre Yarimeli. De ser así, significa Procedente de la ciudad de los Bosques. Otra variante del nombre es Yarim.

yasmin

Es un nombre de mujer de origen persa y árabe. Quiere decir bella como la flor del jazmín. Variantes Jazmín, Yasmín, Yasmina.

yasnari

Es un nombre de origen Hebreo. Quiere decir en honor de la divinidad (Yasna). Tiene por variantes Yasna, Jasna, Yachin, Jachin. Puede significar también ceremonia, sacrificio o adoración en lenguaje avéstico.

yass

Es una forma de llamar en Colombia al juego de las matatenas o payana. Juego generalmente practicado por las niñas.

yassel

Es un nombre de varón de origen Hebreo. Quiere decir repartición de Dios. Dios reparte o distribuye. Tiene como variantes Yassell, Yasel o Jahzeel.

yasto

Es uno de los nombres comunes en Argentina del Colaptes rupicola, que es una ave de la familia Picidae. También es conocida como carpintero de las piedras, carpintero andino o puna.

yasuni

Es una palabra en la lengua Huaorani, en la Amazonía Ecuatoriana, que significa Tierra Sagrada.

yatagán

Es lo mismo que cimitarra, alfanje, espada grande usada por turcos y orientales.

yatana

Es un nombre de mujer. Tiene origen maya. Quiere decir la primera, la mejor, la principal. Nombre de una modelo hondureña llamada Yatana Herch. También es el nombre de una cantante mexicana. Con Il, Ilatán o Ilatana es el nombre de una salsa picante típica del Departamento de Arequipa en Perú.

yatay

En el sur de Colombia y en Ecuador, son unas hormigas que pican muy duro y muy voraces.

yate

Quiere decir embarcación lujosa. En Colombia y especialmente en el Departamento de Tolima es un apellido con ancestro indígena Pijao.

yatrogenia

Quiere decir provocado por el médico o sanador. Efecto secundario no deseado, que se presenta en un paciente durante el tratamiento. Daño o efecto provocado y no deseado en un paciente.

yatrogénico

Quiere decir producido, generado o propiciado por el médico tratante o por quien trata al paciente. Es un daño o efecto colateral de un tratamiento. Efecto secundario de un tratamiento.

yautia

El término correcto es yautía. Es uno de los nombres comunes de una planta comestible. Es un grupo de plantas comestibles del género *Xanthosoma*, que pertenecen a la familia Araceae. Son muy conocidas con los nombres de mafafa, otoe, malanga, cocoñame, ocumo, bore, chonque, macabo, rascadera, quequisque, tania y tiquizque.

yautía

Es uno de los nombres que dan en República Dominicana a la malanga u ocumo. En Colombia también la llamamos mafafa, aro, bore, yaro. Su nombre científico es *Xanthosoma sagittifolium* y pertenece a la familia Araceae.

yaves

Nombre de un joven cantante de Rap.

yawar

Es el nombre de un grupo musical peruano, que interpreta música andina. Es una palabra Quechua que significa sangre.

yaxché

Es una forma de llamar en lengua maya al árbol de Ceiba (*Ceiba pentandra*), de la familia Malvaceae (anteriormente se clasificaba en la familia Bombacaceae). También se le conoce como pochote, bonga, lupuna, mapajo o kapok.

yaya

En Colombia Yaya es un apellido común en los Departamentos de Tolima y Huila y tiene ancestros indígenas. La yaya es también un insecto que es pequeño y pica bastante. Se alimenta de sangre. También son denominados coloraditos. Son una especie de garrapatas diminutas. En Chile y Perú quiere decir herida, laceración, raspón. También en Chile significa defecto. Yaya, también es el nombre de un futbolista nacido en Costa de Marfil, cuyo nombre completo es Gnégneri Yaya Touré. En Cuba es un árbol tropical, que crece en terrenos pedregosos y de mala calidad. Tiene usos medicinales. Su nombre científico es *Oxandra lanceolata* y pertenece a la familia Annonaceae.

yayas

También pueden ser unos árboles de Cuba. Se trata del *Oxandra lanceolata* de la familia Annonaceae. Tiene usos medicinales.

yaycuna

yaycuna está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Yaycuna o mejor Yaykuna." siendo su significado:
</br>Es una palabra de origen quechua, que significa Sitio de entrada, puerta.

yámana

Yámana y/o Háusi Kúta, es una de las lenguas indígenas de Tierra del Fuego, hablada por el pueblo Yagán en el sur de Chile.

yeca

Quiere decir experiencia, conocimiento, práctica, experticia, destreza, habilidad, saber. También en el lenguaje callejero yeca o lleca quiere decir calle, fuera de casa.

yeco

Es el nombre que se da en el Caribe a una ave marina. En Cuba también le dicen corúa o cormorán. También es llamado cotúa o biguá. Su nombre científico es *Phalacrocorax brasilianus* y pertenece a la familia *Phalacrocoracidae*.

yedri

Es un nombre utilizado indistintamente por hombres y mujeres. Tiene origen Hebreo y significa amigo (a) de gran fortaleza o también el amado por Dios. Tiene variantes como Yedrick o Yedrid.

yegua

Hembra del caballo. De manera peyorativa significa mujer.

yeguariza

Conjunto de caballos, caballada. Ganado equino o caballar.

yeguarizo

Quiere decir caballada, conjunto de animales conformado por ganado equino o caballar. Puede hacer referencia especial al conjunto de yeguas destinadas a la cría. Yeguas, yeguada. En Colombia también las llamamos bestias. Se puede usar también yeguariza.

yegüerizo

Quiere decir relativo a las yeguas. En el lenguaje coloquial llanero en Colombia, también hace referencia a un caballo semental o reproductor que se tiene como padrote de varias yeguas de cría.

yeicol

Es un nombre de origen Hebreo y es utilizado indistintamente por hombres y mujeres. Existen variantes como Jacolm. Jacol. Yacol, Yeidckol y Jeicol. Significa "llamado de Dios". Clama Dios por mí, llamado por Dios.

yeison

Es un nombre de varón y la castellanización del nombre en inglés Jason. Este nombre tiene origen griego y significa curandero, en que sabe o puede curar los males.

yelda

Nombre que se da en Afganistán a la primera noche del mes Jadi, la primera noche del invierno. Es la noche más larga del año. Nombre de un Cortometraje de CESNA sobre niños refugiados en Pakistán.

yeldar

Quiere decir fermentar, aplicar la levadura al pan.

yelgo

Es uno de los nombres comunes de una planta. También es llamada yezgo, biezgo, bielzo, jambú, saúco menor o zihaurri. Su nombre científico *Sambucus ebulus* y pertenece a la familia *Adoxaceae*. Es tóxica y también se le conoce como saúco menor o yezgo. Su nombre científico es *Sambucus ebulus*.

yeltes

yeltes está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Yeltes (es nombre propio)" siendo su significado: </br>El

término correcto es Yeltes (es nombre propio). Es el nombre de una Comarca del Municipio de Rodrigo en Salamanca y de un río que es afluente del Río Duero, en España.

yemas

Parte amarilla de un huevo que acompaña la clara. Rebrote, botón, brote o cogollo de una planta. Pulpejo de los dedos.

yemayá

Diosa del mar, las aguas y los ríos. Madre de los peces. Orisha de la fertilidad en la mitología Yoruba.

yemení

Quiere decir natural, oriundo de Yemén, el país bicontinental o afro-asiático. Relativo a Yemen. También se puede denominar yemenita. Etimológicamente podría significar de la derecha o derechista, ya que yemén también puede significar derecha.

yemir

Es un nombre de varón de origen turco que significa trabajador, laborioso.

yen

En japonés quiere decir objeto redondo, moneda. Nombre de la moneda oficial de la unidad monetaria del Japón. En el mercado de divisas ocupa el tercer lugar en valoración.

yenara

Yenara o Genara (también Jenara) es un nombre de mujer. Corresponde a la variante femenina de Genaro (o Jenaro). El nombre es de origen Latino y quiere decir consagrado al dios Jano, que en la mitología romana era el dios de la Paz.

yendo o llendo

Llendo o iendo son formas incorrectas de yendo. Yendo es una inflexión de ir. Quiere decir trasladarse de aquí para allá.

yendri

yendri o Jendri es un nombre de origen árabe y se utiliza para ambos sexos. Quiere decir regalo de Dios. Príncipe enviado (o princesa enviada) por Dios. Hermosa, bella.

yenedith

Es un nombre de origen germano y quiere decir la que manda, la que tiene autoridad, la jefa, la que domina. Que tiene gran espíritu y autoridad. Algunos autores consideran que es conjunción de dos nombres femeninos: Jenny o Yenny, de origen celta (de espíritu puro) y Edith, de origen germano, dominante, autoritaria, jefa. Variante: Jennedith.

yerba luisa

Es uno de los nombres comunes de una planta aromática y medicinal. También es conocida como cedrón, cidrón, hierba Luisa o verbena de Indias. Pertenece a la familia Verbenaceae, género Aloysia. Su nombre científico es Aloysia citrodora.

yerbahedionda

Es el nombre de una planta venenosa, también conocida como estramonio (*Datura stramonium*). Es una especie de planta del género *Datura*, de la familia *Solanaceae*. También se conoce como antimonio, hierba hedionda, manzana espinosa, nuez del diablo, trompetilla, tártago y túnica de cristo.

yeraluisa

Es otro de los nombres comunes de una planta aromática y medicinal, que también se conoce como cedrón, cidrón, cidrera o verbena de Indias. Su nombre científico es *Aloysia citrodora* y pertenece a la familia *Verbenaceae*.

yerbera

En Colombia es lo mismo que yerbatera. Mujer que vende yerbas o hierbas en una plaza o galería. Que vende plantas medicinales y aromáticas.

yerberito

Persona joven que vende yerbas (o hierbas). Diminutivo de yerbero. Nombre de una canción interpretada por Celia Cruz y la Sonora Matancera.

yerda

Creo que preguntan por yelda. Es uno de los nombres comunes de una planta de la familia *Ranunculaceae* que es tóxica. Su nombre científico es *Anemone nemorosa*. Tiene usos medicinales y también recibe los nombres de olor de zorro, botón de Inglaterra, flor de viento, anémona de monte o yelda ramusen. Yerda o ñerda en la Costa Atlántica colombiana es una expresión coloquial de admiración o sorpresa (¡mierda!)

yerga

Es una inflexión de erguirse. Quiere decir que se levante, que se ponga de pié. Pararse, empinarse, enderezarse, alzarse.

yerlin

Es un nombre de origen bíblico (hebreo). Quiere decir que tiene hierro en la sangre, pequeña hija del hierro.

yermo

En Colombia lo utilizamos como sinónimo de infértil, seco, estéril, árido, desértico, infecundo, desolado.

yerna

Es una forma errada de referirse a la nuera, o sea la esposa o novia de un hijo. Hija política. El heterónimo correcto de yerno, es nuera.

yerno

En Colombia es el esposo o novio de una hija. Hijo político.

yero

Es uno de los nombres comunes de una planta tóxica. También es llamada yezgo. biezgo, bielzo, jambú, saúco menor o zihaurri. Su nombre científico *Sambucus ebulus* y pertenece a la familia *Adoxaceae*. También se le conoce como mielgo. yezgo o diergo.

yerrar

Es más común usar *errar*. Cometer yerros (errores) o equivocaciones. Equivocarse. También puede significar ir de un lado a otro sin rumbo fijo, deambular, vagar sin rumbo.

yerres

Yerres es el nombre de una ciudad francesa ubicada en el Departamento de Essone (Región de la Isla de Francia). También es una inflexión de *errar*. Yerres es el nombre de un río y una región del Departamento de Essone en Francia.

yerro

Quiere decir error, falta, equivocación, errata, falta, transgresión, infracción, pecado.

yerros

Plural de *yerro*. Quiere decir errores, faltas, equívocos, escaches, equivocaciones, erratas, faltas, transgresiones, infracciones, pecados.

yersi

Es la abreviatura de *yersilón*. Es el nombre de una tela suave, motosa y delgada que se utiliza para forro de chaquetas. Castellanización de *Jersey*., nombre de una Isla de la Corona Británica en el Canal de la Mancha.

yerto

En Colombia quiere decir frío, helado, congelado, rígido, tieso, inmóvil.

yerupajá

En lengua Quechua quiere decir "amanecer blanco" o "blanco amanecer" (yuraq: blanco, pajaj: amanecer). Algunos autores lo definen como "que nace o aparece como el resplandor de la luna". Es el nombre de la máxima altura de toda la cuenca amazónica. Tiene 6634 metros de altura y queda en el Perú. En esta montaña nace el río Marañón.

yesca

Haz de hierba o paja seca que se utiliza para encender fuego. Mecha. También pueden ser astillas de madera seca.

yeso

Es un mineral que se encuentra en estado natural y sirve para la construcción. También recibe el nombre de aljez. Polvo blanco que se hidrata y sirve para inmovilizar una mano o una pierna (sulfato de calcio). También sirve para hacer decoraciones en obras de construcción.

yesquera

Es lo mismo que encendedor, mechero o briquet. Es un término usado en Venezuela. Implemento que produce yescas o chispas al roce de dos piedras de pedernal. Se utiliza para encender fuego..

yeti

El yeti es una leyenda muy popular de un simio gigante. Es uno de los nombres que recibe el "abominable hombre de las nieves" un supuesto simio gigante de pelaje claro, que vive en el Himalaya. En tibetano se llama Jigou. Existen por todo el mundo leyendas similares sobre este supuesto simio gigante, muy escurridizo. En Estados Unidos es Big foot (pié grande), en Australia es Yowie y en los andes Kunk.

yeya

Es la manera familiar de llamar a Mireya. Apócope de Mireya. Algunas personas también lo usan con quienes se llaman Deyanira. Es una forma cariñosa de llamar a la abuelita. Significa también mareada, con yeyo, embotada, adormilada.

yeyekoa

Es una palabra de origen Nahuatl, que quiere decir ensayar, entrenar, probar, esgrimir.

yeyé

En Panamá, quiere decir pretencioso, vanidoso, orgulloso. Persona de grandes ínfulas. Persona que hace alarde de su riqueza o de su poder. Persona que era fanática de la música pop en los años sesentas del siglo pasado. Ye-yé.

yeyo

En Colombia es una de las formas de significar un desmayo, vahído, mareo, vértigo, vaguido, vágido, colapso, síncope, desvanecimiento.

yeyudo

Persona que sufre de yeyos, soponcios o mareos a menudo. Que sufre de desmayos continuamente.

yeyuno

Es el nombre de una sección del intestino delgado que va entre el duodeno y el íleon. Es importante porque mediante las vellosidades intestinales absorbe los nutrientes del bolo alimenticio y los pasa al torrente sanguíneo.

yezgo

Es uno de los nombres comunes de una planta. También es llamada biezgo. mielgo, jambú, saúco menor o zihaurri. Su nombre científico *Sambucus ebulus* y pertenece a la familia *Adoxaceae*.

yggdrasil

yggdrasil está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Yggdrasil (es nombre propio)." siendo su significado:
</br>Es el nombre de una Novela de Ciencia Ficción del escritor chileno Jorge Baradit. Es también un juego de origen francés sobre vikingos. En la cultura Nórdica o de los Vikingos en el nombre del Árbol de la Vida, árbol del Universo.

yiddish

Era el lenguaje que hablaban los judíos alemanes y que era mezcla de Hebreo, lenguas del Norte de Italia, Alemán Alto y Francés Antiguo. También era denominado judeoalemán, ídish o yidis. Era hablado también por emigrantes.

yihamwo

Es uno de los nombres de un pueblo indígena que habita en las fronteras de Colombia y Perú. También son denominados Yagua, Yauna, Ñihamwo, Yahuna, Nihamwo o Mishara. Viven en la Provincia de Mariscal Ramón Castilla y Putumayo, en el Departamento de Loreto en el Perú y en el Departamento de Amazonas en Colombia.

yildun

Es una palabra de origen turco que significa estrella. Es el nombre de una estrella de la Constelación Osa Menor. También se le conoce por los astrónomos como Vildiur, Gildun, Delta UMi, 23 UMi, Osa menor 23, HD 166205, HR 6789.

yinela

Yinela, Ginella o Yanela, es un nombre de origen latino y significa la que tiene mucha misericordia.

yinkana

La palabra proviene de Gymkhana, que en varios países asiáticos define a un sitio de reunión, club deportivo o club campestre. También era el nombre de unas competencias ecuestres con obstáculos. En español, se adoptó el término como yinkana, y sirve par designar a una serie de competencias deportivas que se hacen por equipos.

yip

En Colombia es la manera familiar y coloquial de llamar un campero muy popular y de modelos muy antiguos de la marca Jeep. Es muy usado en el eje cafetero como vehículo de carga y pasajeros y se abusa de su gran capacidad y resistencia. Se hacen concursos de yipao, que consiste en tratar de colocar en un yip la mayor cantidad de carga posible y hacerlo andar.

yira

Es sinónimo de prostituta, mujer callejera, mujer que deambula por la calle en busca de clientes, buscona.

yisselt

Es un nombre de origen germano y quiere decir prenda de felicidad. Variantes Gisselt, Giselle, Gisella, Gisela, Iselda.

ylang ylang

Es el nombre de una planta, que también es conocida como ilañilán, cananga, flor de cananga. Su nombre científico es Cananga odorata y pertenece a la familia Annonaceae. La palabra como tal es del idioma Tagalo y quiere decir raro o asilvestrado, en referencia al perfume que emite. Es muy utilizado en perfumería.

ylem

Es una palabra de origen griego (Ylem o hylem) que significa materia, sustancia. Es la materia o sustancia originaria del cosmos, según los teóricos del Universo Inflacionario dirigidos por el científico ucraniano George Gamov. Es el nombre de un Álbum Musical de Dark Fortress.

yo

Ego. Persona humana o conciencia. Primera persona. Pronombre personal en primera persona y singular. En Psicología una de las tres instancias del modelo estructural de la psicología humana descrita por Sigmund Freud (Ello, Yo y superyo).

yo he allado

yo he allado está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Yo he hallado." siendo su significado: </br>Esta frase está incorrectamente escrita. La forma correcta es Yo he hallado, con h pues es una inflexión verbal de haber.

yo utube

yo utube está incorrectamente escrita y debería escribirse como "YouTube" siendo su significado: </br>Es un sitio web dedicado a compartir videos de toda clase, pero con preferencia musicales, trallers, cine y televisión. Además existe la opción abierta a todo el mundo para subir y compartir videos con algunas obvias restricciones.y

yoco

Es un tipo de liana o bejuco que abunda en el Amazonas. Es una planta trepadora, que tiene por nombre científico Paullinia yoco y pertenece a la familia Sapindaceae. Es llamada savia de la selva y tiene usos medicinales.

yoda

Yoda era un legendario Maestro Jedi y más fuerte que la mayoría, tenía mas de 800 años. Personaje de la Película Guerra de las Galaxias.

yoger

Es el nombre artístico de un joven cantante de música pop de origen venezolano, nacido en Maracaibo. Es también el nombre de una marca de ropa.

yogurin

El término utilizado es yogurín, con tilde. En España quiere decir persona atractiva y joven.

yogurtera

Vasija en la que se guardan yogures. Máquina o persona que elabora yogures. Fábrica de yogures.

yohualyotomeh

Es una palabra en lengua Nahuatl. Quiere decir pájaros nocturnos o aves nocturnas. Que no duerme, que es noctámbulo o trasnochador. Que sale, vuela o anda de noche. Nocherniego.

yoico

Es lo mismo que yoísmo, egoísmo, egocentrismo. Manía o costumbre de nombrarse de primero entre varios o de ponderarse más que los demás. Vanidad, narcisismo.

yoko

Nombre de la esposa y viuda de John Lennon. Es nacida en Japón. Tiene actualmente 90 años.

yola

Es el nombre de una ciudad de Nigeria, capital del extenso Estado de Adamawa. Es también un tipo de embarcación pequeña parecida al queche. En Colombia es uno de los apócopes de Yolanda.

yolaina

Es un nombre de mujer usado en Latinoamérica. Es una variante rara de Yolanda. Significa que brinda o da regocijo. Es de origen latino.

yolanda

Yolanda, es la reina de la pachanga. Es un nombre de mujer de origen latino y significa la que brinfa regocijo. Cariñosamente en Colombia les decimos Yoli o Yolis.

yolandita

Diminutivo de Yolanda, Niña llamada Yolanda. Nombre artístico de 3 cantantes: Yolandita Monge (Yolanda Monge Betancur, de Puerto Rico), Yolandita de Colombia, cuyo nombre completo es Yolanda Pérez Manzano y Yolandita Rivera, la cantante de la Sonora Ponceña. Nombre de una canción interpretada por Julio Jaramillo.

yolero

Persona que maneja un bote entre una y otra orilla de un río. Persona que maneja una yola (bote o velero pequeño de dos palos). Es un término usado en el caribe.

yoli

Forma cariñosa de llamar a una mujer de nombre Yolanda. Es otro de los nombres comunes que recibe la palma aceitera. También se conoce como corozo de Guinea o aabora. Su nombre científico es *Elaeis guineensis* y pertenece a la familia *Arecaceae*. Nombre de un refresco de limón, popular en México. También es una palabra de la lengua Nahuatl, que significa nacer, vivir, renacer, resucitar, surgir, brotar.

yolis

Es la forma corta o apocopada de llamar a las damas de nombre Yolanda, es una forma cariñosa y familiar del nombre Yolanda. Yolandita.

Yolanda es un nombre de origen latino y significa Que brinda regocijo.

yollotl

Nombre de una película (cortometraje de 17 minutos) que narra una historia de amor de unos niños mayas. La palabra es de origen Nahuatl y significa Corazón. La palabra es usada como nombre de personas. Nombre de productor de cine mexicano llamado Yollotl Álvarez,

yomo toro

Yomo Toro era el nombre artístico de un músico portorriqueño. Fue uno de los primeros en incluir el cuatro en la salsa. Su nombre completo era Víctor Guillermo Toro Vega.

yonki

Es más indicado yonqui, con q. Es un término utilizado sobre todo en España. Quiere decir consumidor de droga, drogadicto. Drogo, pepo.

yopal

Quiere decir terreno lleno de yopos (el nombre de un árbol de la familia *Fabaceae*). Lugar donde hay muchos yopos, árboles también conocidos como niopos, nopos, cohobas, mopos, paricas, guayos (su nombre científico es *Anadenanthera peregrina*). Nombre de la ciudad colombiana, Capital del Departamento de Casanare.

yopaleño

Quiere decir nacido, residente o relacionado con El Yopal (o Yopal), que es la Capital del Departamento de Casanare.

yopara

El término correcto es Yopará o Jopará. Es una palabra en lengua Guaraní que significa mezcla, mixtura, mezclado. Cuando se refiere a comidas quiere decir revuelto, entremezclado, revolcado.

yoquepierdismo

Yoquepierdismo es la manera de pensar de una persona que no le interesa ni le importa nada: son personas intrépidas, osadas, temerarias, audaces, resueltas, arriesgadas, atrevidas, valientes, que en todo piensan "yo nada pierdo si...".

yoqueta

Mujer que monta caballos en las carreras de hipódromo. Joqueta. Es una derivación de la palabra del idioma inglés Jockey.

yorimuni

Es una forma de llamar en México a una variedad de frijol blanco. La palabra es de origen yaqui, donde yori es blanco y muni frijol. El nombre científico es *Phaseolus acutifolius* y pertenece a la familia Fabaceae. También es conocido como tépari, pawí, pavi, yorimui o escamite.

yorimún

También se puede decir yorimuni. Es una clase de frijol blanco, con el que se hacen tamales.

yorlenis

Quiere decir mujer suave, delicada. Es un nombre de mujer origen latino, aunque en algunos países también lo utilizan hombres (Cuba y México). Existen variantes como Yorley y Yorleny.

yoryi

Puede considerarse como nombre de varón variante del nombre en inglés Georgie. Este nombre Yoryi se usa en algunas partes de España y especialmente en Cataluña. Puede significar Jorgito. También es una manera de llamar a un payaso asesino. Nombre de un juvenil futbolista casanareño (colombiano) Yoryi Gorgiri Cabezas, considerado una gran promesa.

yos

Forma plural del pronombre personal yo. En Costa Rica es uno de los nombres comunes de un árbol de la familia Euphorbiaceae, cuyo nombre científico es *Sapium laurifolium*. También recibe otros nombres como: lechero, lecherón, pegapega. Es un árbol muy importante en la vida del oso perezoso.

yosa

Yosa es el apellido de un gran maestro del Haiku (Tipo de Poesía Japonesa). Su nombre completo es Yosa Buson (En Japón, China y las Coreas, se escribe primero el apellido y después el nombre). Su nombre real era Taniguchi Buson. Yosa también es el nombre de algunas localidades españolas como Yosa de Sobremonte en el municipio de Biescas, Provincia de Huelva, Aragón y Yosa de Garcipollera en el municipio de Jaca, en la misma Provincia. La palabra como tal significa bajada, pendiente.

yoseli

yoseli está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Yoseli (Es nombre propio)" siendo su significado: </br>Es un nombre de origen hebreo y bíblico. Es una de las variantes femeninas de José, como Josefa, Josefina, Josenid, Yoselin, Yosefan, Joselín, Josselyn. Significa Engrandecido por Dios y Bella y atractiva, con inteligencia y Talento. Es el nombre de una Cantante boliviana.

yosuany

Es un nombre generalmente de hombre, pero he conocido varios casos como nombre de mujer. Es una de las variantes de José y de Joshua. Es de origen bíblico y significa engrandecido por Dios, Dios es el Salvador. Josuany, Yosvany.

yosvany

Es un nombre muy raro de hombre. Nombre de un pugilista cubano de peso mosca. Su nombre completo es Yosvany Veitía Soto.

yota

También en Colombia es sinónimo de grumo. Coágulo, apelmazamiento, cuajarón apelsonamiento, nata.

yotziri

yotziri está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Yotziri (es nombre propio)." siendo su significado:

Es un nombre de mujer usado en México. También es utilizado Yatziri.

you

Es una palabra del idioma inglés. Pronombre personal de la segunda persona. Significa tu o usted.

you are not what you achive you are what you o vercome

The correct form is: "You are not what you achieve you are what you overcome" que significa "No eres lo que logras, eres lo que superas"

you simply stop up your ears

Son términos del idioma inglés. Para el lenguaje coloquial colombiano traduce "usted simplemente pare oreja" o "Usted simplemente escuche (Oiga)"

youssef

Es la transliteración de un nombre de varón en hebreo. Equivale a José en español y significa "Dios Proveerá"

yólotl

Es una palabra de origen Nahuatl que significa corazón. Se puede usar con o sin tilde. También se puede usar Yollotl o Yolotzín. Se utiliza en México como nombre de persona.

yuan shi

Es un nombre de varios personajes chinos. Uno es un jugador de fútbol, que actúa como portero del equipo Changchun Yatai. También es el nombre de un Profesor Asistente de la Universidad de Cornell. Fue en nombre de un militar y emperador chino.

yuanfen

yuanfen está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Yuan fen" siendo su significado: Yuan es la moneda de China. Yuanfen es algo así como sitio o punto donde encuentras Yuanes. Punto de canje o cambio de monedas extranjeras por Yuanes. Fen también es el equivalente a un centavo de Yuan y a la décima parte de un jiao (décimo de Yuan).

yardas

yardas está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Yubartas" siendo su significado: El término correcto es Yubartas, también llamadas Gubardas, Yubardas o Gubardes. Algunas personas del Pacífico Chocó en Colombia dicen Yuardas. Es la misma Ballena Jorobada (*Megaptera novaeangliae*). Es un cetáceo que puede alcanzar los 16 o 18 metros de longitu. Pertenece a la familia de los Rorcuales (familia Balaenopteridae).

yuba

yuba está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Yuba (es nombre propio)" siendo su significado:

Yuba es el nombre de una Ciudad, de un Condado y de un Río en California. También existen ciudades que se

llaman Yuba en Wisconsin y Michigan (USA) y otra ciudad de Sudán. Es también uno de los nombres de la piel de tofu, alimento hecho de soya.

yuberlis

Es una variante del nombre de mujer Yuberly, que es de origen Hebreo. Quiere decir agua que sana. También existe Yuverli. Deriva de Yubal, que significa pequeña fuente o pequeña corriente.

yuberly

Es un nombre de mujer de origen Hebreo. Quiere decir agua que sana. También existe Yuverly. Deriva de Yubal, que significa pequeña fuente o pequeña corriente.

yuca

Es una planta de tubérculos comestibles originaria de Sudamérica. Su nombre científico es *Manihot esculenta*, de la familia Euphorbiaceae. Recibe otros nombres comunes como Mandioca, tapioca, guacamota, aipim, casabe, casava.

yucatán

Es el nombre de un Estado de México. Su capital es Mérida. Es el nombre del canal que une el Golfo de México y el Mar Caribe. Es el nombre de un municipio del Estado de Minnesota en Estados Unidos. Es el nombre de una península en México. Yucatán significa tierra del pueblo Maya o tierra de los Mayas. Sin embargo hay muchas versiones, con similitudes entre ellas, que manifiestan una mala interpretación de los conquistadores españoles de palabras en lengua maya que significan "no entiendo tu lenguaje".

yudo

Es el nombre de una de las artes marciales originarias de Japón. Se usa también Judo (nombre original). Se define como el camino a la flexibilidad. Es un deporte de combate.

yudoka

Persona que practica el deporte del Judo (o Yudo). También es posible utilizar Judoka.

yugal

Es el nombre de un hueso que se encuentra en la mandíbula de reptiles, aves y anfibios. Equivale al malar o cigomático de los mamíferos. También puede significar que une, relativo al yugo.

yuguero

Campesino que ara sus terrenos ayudado por una yunta generalmente de bueyes.

yugural

yugural está incorrectamente escrita y debería escribirse como Yugular. siendo su significado:
El término correcto es yugular. Quiere decir de la garganta o cuello, relativo a la garganta o al cuello. Vena que se tiene en la garganta. En la yugular, quiere decir en el cuello.

yugurales

El término correcto es yugulares. Quiere decir relativo al cuello o la garganta.

yukai

Es una palabra en japonés, que significa agradable. También existe yokai o youkai. que significa demonio o espíritu maligno.

yuko

Es el nombre de una playa y de una península, cerca de San Martín de los Andes en la Provincia de Neuquén, en Argentina.

yulda

Es el apócope de los nombres Yulдания, Yuldaima y Yuldanis. Son nombres de origen indígena Pijao en Colombia (Caribes). Yulda fue un Cacique de los indígenas pijaos y Yuldaima quiere decir Tierras o Territorio de Yulda.

yuli

Es un nombre de mujer de origen latino. Quiere decir joven y divertida. Es también utilizado en algunas ocasiones por hombres. Nombre de una película española que trata sobre el primer bailarín de ballet de raza negra, de origen cubano.

yuliana

Yuliana o Juliana es un nombre de mujer de origen latino. Quiere decir que es fuerte de raíz, Jovial. Variantes Julia, Juliana, Julie, Juliette, Yuli. Variante masculina: Julián.

yulieh

Yulieh o Yulieth, es un nombre de mujer de origen latino. Quiere decir que es fuerte de raíz o de origen. Son variantes de Julia y de Julieta. También es variante Juliette.

yum-kax

Dios, Gran Señor, Dios Padre en la mitología maya. Yuum Kaax: Señor del Bosque, Dios de la vida silvestre y de los animales.

yuma

Es el nombre de una Ciudad y un Condado en Estados Unidos (Estado de Arizona). Nombre de una localidad en Guatemala, Nombre que daban los antiguos indígenas Chimilas al Río Magdalena en Colombia. Apodo de futbolista español que jugó en el Salamanca y Rayo Vallecano. Su nombre completo es Javier Monsálvez Carazo. Apodo que en Cuba dan de manera afectuosa a los estadounidenses.

yunga

Nombre dado a los valles cálidos que hay a un lado y otro de los Andes en Argentina, Bolivia y Perú. En Ecuador Existe como apellido. Algunos textos le dan el significado de guerrero. Nombre de un pueblo peruano del Departamento de Moquegua. Selva alta peruana.

yungipicus

Es un género de aves al cual pertenecen los picos o pequeños carpinteros. Pertenecen a la familia Picidae.

yunki

Es una de las formas de llamar a un rapero, modelo y bailarín surcoreano. También es conocido como Min Yunki, Suga,

Agust D. También es conocido como Min Yoon-gi.

yunta

Par de animales que tiran un arado. Pareja, par, bija, yugada. Amigo entrañable o amigo inseparable.

yuntas

Yuntas, es el plural de Yunta. Significa pares, parejas. Una yunta es un par de animales muy fuertes (bueyes, mulas u otro animal) que se juntan para realizar labores de arado en el campo o para transportar acarreos. Par de animales que arrastran una carreta.

yupi significa genial

En Colombia es una marca de pasabocas que es muy apetecida por los niños. ¡Yupi! es una expresión de máxima alegría de los niños colombianos. Significa genial, excelente, perfecto.

yuquero

Es un sitio cultivado de yucas. Yucal. Persona que comercia con yuca, Persona que come o le gusta la yuca. Ruido continuado causado por hacer tronar los dedos (en Colombia le decimos yucas a al tronar de los dedos). Montón de yucas.

yuquiku

yuquiku está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Yuquiyú" siendo su significado: </br>El término correcto es Yuquiyú. Es el lugar sagrado de la cultura Taína. Si nombre hace honor al dios de la luz y de la vida. Es un pozo o laguna de aguas puras, situado en medio de la Selva en las Montañas o Sierra del Yunque en Puerto Rico. Es un agradable sitio ecoturístico.

Yukiko o Yuquiko es un nombre de mujer en Japón.

yuquilla

En un diminutivo de yuca. Es también una forma de llamar al sagú, maranta, guapo, achira. Es una planta que produce una harina comestible. Su nombre científico es Maranta arundinacea y pertenece a la familia Maranthaceae.

yurei

Es una clase de fantasma de la cultura japonesa.

yureine

Es un nombre de mujer: Se considera una variante en inglés de Yurani, Yurany o Yurane. Quiere decir mujer bella y deseada. Es de origen árabe y egipcio.

yuriria

yuriria está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Yuriria (es nombre propio)." siendo su significado: </br>Yuriria o Yuribia, son nombres de mujer muy raros y generalmente les dicen solo Yuri. Se usa en México y Colombia.

Municipio mexicano.

yuriyueimi

Aunque se ha popularizado por el humorista Suso (El Paspí) el nombre Yuriyueimi, es una manera de referirse a una

persona con nombre raro y que puede tomarse como sinónimo de fulana, sutana, mengana (persona a la que no se le conoce el nombre o es muy difícil de pronunciar), este nombre si existe y es compuesto: Se formó con los nombres Yuribia o Yuri y Yeimy. Yuri es de origen ruso, utilizado por hombres y mujeres y quiere decir quien labra el campo, labrador (a), campesino (a) y Jeimy o Yeimi es variante de Jaime y quiere decir la que reemplaza o sustituye. Yuriyueimi es el nombre de la hipotética novia o esposa del humorista colombiano Suso o El Paspi. Es una manera coloquial de mofarse de los nombres raros que existen sobre todo en los Llanos de Colombia. A manera de ejemplo, no es raro encontrar allí nombres como Dányer, Hemófilo o Usnavy (Por US Navy).

yurumas

Harina que se extrae de algunas palmas por indígenas venezolanos y con la que se hacen diferentes tipos de pan o tortas. Pan o torta que se hace con harina de palma moriche. Es una costumbre más arraigada del pueblo Warao del Delta del Orinoco (o Delta Amacuro), consistente en extraer almidón del moriche (*Mauritia flexuosa*). Este proceso también se llama Ohidu aru.

yurumi

Es uno de los nombres comunes que recibe un animal vermilinguo (de lengua que parece un gusano) en Sudamérica y en especial en Paraguay. También es conocido como oso hormiguero, oso melero o tamandúa. Son mamíferos placentarios del Orden Pilosa. Existen dos familias: Cyclopedidae y Myrmecophagidae.

yurumi

Es uno de los nombres comunes que recibe un animal vermilinguo (de lengua que parece un gusano) en Sudamérica y en especial en Paraguay. También es conocido como oso hormiguero, oso melero o tamandúa. Son mamíferos placentarios del Orden Pilosa. Existen dos familias: Cyclopedidae y Myrmecophagidae. En lengua Tupí-Guaraní quiere decir "de boca pequeña".

yurupary

Es el nombre de un héroe mítico de las tribus amazónicas y en especial de los indígenas tupí-guaraní, tucanos y arawak. Las leyes de Yurupary son las Leyes del Sol. Nombre de una danza indígena amazónica. Es el nombre de una de las obras literarias más antiguas de Colombia. Es el nombre de un rito de iniciación para los jóvenes al inicio de su pubertad.

yuruvá

El término correcto es yorubá (según su propia ortografía). Es el nombre de una religión de origen africano, más exactamente de Nigeria. Con las migraciones de esclavos a América dieron origen a la Santería en Cuba y al Candomblé de Brasil.

yusmaira

Es un nombre de mujer de origen árabe y significa Bendecida por Dios. Variantes Yusmila, Yomaira, Yohaira, Omaira.

yuta

Es una manera coloquial de llamar a la policía y a los cuerpos de vigilancia. También les dicen tomba, chota, poli, la ley. Vigilantes. Yuta es también el nombre de un cantante japonés Nakamoto Yuta). Yuta o yute es una fibra natural extraída de varias plantas. Yuta en algunos países es volarse (fugarse, capar) de clases, huir del colegio. En algunas partes de México le dan el significado de pueblo, terruño y corriente de agua.

yute

Fibra con la que se fabrican costales o fardos. Es el nombre de una de las Islas que se encuentran dentro del Lago

Titicaca. Planta de la familia Malvaceae, de la cual se extraen fibras muy resistentes. Su nombre científico es *Corchorus capsularis*.

yutero

Quiere decir que carga o usa costales de yute. Coterero, cargador. persona que carga bultos o fardos. Estibador.

yuve

"Yuve" es una forma muy peculiar y errónea de llamar al Juventus de Turín, en forma escrita. Se usa en algunos casos el apócope Juve, para nombrar el equipo y se pronuncia "Yuve", por lo que algunas personas erróneamente, también lo escriben de ese modo, sobre todo en mensajes de texto. Yube o Yuve, en Colombia es el apócope de los nombres Yuberney o Yuberjén (que algunos escriben con v). También existe el nombre Yuber o Yuver.

yuyal

Es un lugar o paraje donde abundan las plantas silvestres. Rastrojo, maleza.

yuyito

En Colombia yuyito es sinónimo de copito, ramita, copo, rama, cogollo. Es una plantita que crece en los jardines espontáneamente y también se le conoce como acedera. Sus hojitas son lobuladas, parecidas a un trébol y tiene sabor ácido. En la tira cómica de Condorito es el nombre de una sobrina de Yayita (novia de Condorito). Es el sobrenombre o apodo de Amalia González, una periodista y actriz de cine y teatro argentina.

yuyo

Yuyo también es una clase de pato. El pato yuyo es el mismo biguá, cotúa o pato cuervo. Ave de la familia Phalacrocoracidae. Su nombre científico es *Phalacrocorax olivaceus*. En Sudamérica es una palabra de origen Quechua que significa planta, hierba, mata, o también cogollo, rebrote.

yuyos

En Colombia son hierbas aromáticas o que sirven de condimento. Se usa en el sur de Colombia y Ecuador. Plural de yuyo.

yuyu

Es una palabra de origen Quechua que significa legumbre, hortaliza, vegetal. También puede ser un tipo de embarcación pequeña en China, que se impulsa con remo. En Colombia coloquialmente, miedo, terror, cobardía.

yuyú

Apodo o nombre artístico de una actriz y cantante mexicana, cuyo nombre completo era Bertha Edith Blengio Ibarra. También era conocida como Yuyú Varela. Estuvo casada con Antonio Aguilar y con Alfredo Varela. Bote chino pequeño.

yürei

Es el nombre que reciben unos fantasmas japoneses. Los representan generalmente de cabellos lisos o lacios muy largos y blancos.

zaachila

Es una palabra de origen Zapoteco que quiere decir "La primera hija de la tierra". Es una de las pocas ciudades y capitales de los indígenas Mixteco-zapotecas, que encontraron habitadas los españoles a su llegada. Es el nombre de un Valle central en el estado de Oaxaca y un sitio Arqueológico. En la actualidad es una localidad del municipio Villa de Zaachila del Estado de Oaxaca (México).

zabacequias

Persona encargada de la administración y repartición (distribución) del agua en un distrito de riego o en una acequia. Quien maneja el uso adecuado del agua. Acequero. Fontanero, aunque este término en Colombia, solo se utiliza para el caso de agua potable.

zabache

Es una palabra de origen Nahuatl. Significa "el que va a los 7 sepulcros". En muchos católicos es tradición, el Viernes Santo, visitar siete sepulcros a manera de penitencia por la muerte de Jesucristo y con el ánimo de expiar los pecados. En el Estado de Oaxaca en México, hay un municipio que se llama San Andrés Zabache.

zabad

Es una palabra en Hebreo que significa "dado por Dios" o "don de Dios". Es el nombre de una Banda de música Cristiana llamada Ministerio Zabad de la Iglesia Pentecostal. También era un nombre de varón de origen hebreo, de varios personajes en la Sagrada Biblia. Los más importantes podrían ser: Un hijo de Nathán, de la descendencia de Judá. Un hijo de Tahath, de la descendencia de Efraín y Un hijo de Ahlai, soldado del Rey David. También se llamaron Zabad, tres israelitas hijos de Hazun. Nebo y Zatu, respectivamente (en tiempos de Esdras).

zabadías

Era el nombre de uno de los hijos de Ismael caudillo de la tribu de Judá. Nombre de varón de origen Bíblico y Hebreo. Significa Quiere decir obsequio o regalo de Dios.

zabarcera

Mujer que se dedica a la reventa de frutas, comestibles y dulces en pequeñas cantidades.

zabarceras

Plural de zabarcera. Mujeres que se dedican a la reventa de frutas, comestibles y dulces en pequeñas cantidades.

zabdiel

Es un nombre de varón de origen Hebreo que significa "regalo u obsequio de Dios". Zabdiel de Jesús, es el nombre de un cantante boricua, nacido en Bayamón.

zabeca

De acuerdo con Furoya y Manuel. Es una forma de decir de Cabeza. En Colombia decimos " de Bezaca"

zabila

Es uno de los nombres comunes de una planta carnosa de la sub-familia Asphodeloideae (Xanthorrhoeaceae). Su nombre científico es Aloe vara. Es también conocida como sábila, aloe, agave, pita.

zaborar

Se usa zaborar y zaborrar. Es cubrir con una delgada capa de recebo una vía. Cubrir con piedra menuda, arena o cascajo fino una calzada o una vía. Aplicar quijo al camino o a la vía.

zaborda

Acción o efecto de zaborrar. Significa varar o encallar un barco en la arena.

zaborra

Puede significar recebo (material pétreo, guijarros, piedra pequeña, gravilla) o, mugre o suciedad formado por barro seco o residuos vegetales. Residuo.

zaborrero

En lengua Euskera significa basura. Trabajo de mala calidad, de malos acabados. Por extensión obrero que trabaja mal o no es diestro en lo que hace. Chapucero, burdo.

zaborro

Es una palabra que en lengua Euskera significa basura. En Español puede significar obeso, gordo, gordinflón, regordete. También puede ser un pedazo o trozo de yeso.

zabro

Es la castellanización del término técnico Zabrus, que es el nombre de un género de coleópteros de la familia Carabidae. Se caracterizan por ser plagas de cereales. Por lo general se asocia zabro con plaga de gramíneas. Son susceptibles al control biológico.

zabrze

Es el nombre de una ciudad polaca en la Alta Silesia. Queda cerca a Katowice y en la época de la Primera Guerra Mundial y durante la ocupación alemana se denominó Hinderburg.

zabulón

Es un nombre de varón de origen Hebreo. Significa el de la casa, el del hogar. Deriva de Zabal. Era el nombre del décimo hijo de Jacob y el sexto de su esposa Lea. Fue jefe de una de las 12 tribus de Israel.

zabuqueo

Es una inflexión de zabuquear. Quiere decir revolver, agitar, remover, traquetear, movimiento, batido. Hacer que un líquido dentro de una vasija adquiera movimiento giratorio al removerlo con una cuchara.

zaca

En Colombia es apócope de Zacarías. Es un nombre de varón de origen Hebreo. Quiere decir a quien Dios recuerda o recordado por Dios. En la Minería es el nombre que se da a un odre que se usa para desaguar los pozos y las excavaciones de las minas.

zacamandu

Es el nombre de un baile autóctono en Veracruz, México. También es llamado el baile del torito, En México es el nombre de una canción y de un Grupo Musical en Veracruz.

zacapa

Es la marca o nombre de un Ron muy famoso en Guatemala. Es el nombre de una Ciudad y una Provincia de Guatemala. El nombre se deriva de la palabra Nahuatl Zacatl, Zacate, Yerba.

zacapela

Quiere decir riña, alboroto o ruido generado en una pelea o trifulca. Bulla, gazapera, griterío en una pelea.

zacarías

Es un nombre de varón de origen Hebreo y Bíblico. Significa "a quien Dios recuerda". Variantes en inglés Zachary y Zack. Zacarías fue uno de los Profetas Menores y es el nombre de un Libro de la Sagrada Biblia.

zacatal

Es un terreno donde abunda el pasto, pastizal, pastal. Es el nombre de una localidad mexicana en el Estado de Campeche.

zacate,

zacate, está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Zácate" siendo su significado: </br>Es lo mismo que hierba, pasto, forraje, césped, herbazal, brinjal. Estropajo.

Zácate, es también un término que se utiliza en Colombia como una expresión de susto, de admiración, de sorpresa, equivalente a ¡Zaz!.

zacateca

Individuo perteneciente al pueblo Zapateco. En México en lengua Nahuatl, quiere decir persona que viene de donde hay zacate, que es una forma de llamar a las gramíneas o forrajes (césped, pasto, grama). En Plural, Zacatecas, es el nombre de una ciudad de México y también de un estado Soberano.

zacatepec

En lengua Nahuatl quiere decir "cerro de los zacates" o "Cerro donde abunda la paja". Es el nombre de de un municipio, de un valle y club de fútbol, de esa región en México, que pertenece al Estado de Morelos. Existe también un municipio en el Estado de Oaxaca, que se llama Santiago Zacatepec.

zacatl

Es una palabra de origen Nahuatl, que significa paja, pasto, zacate. Hierba.

zacatlán

En lengua Nahuatl quiere decir "Lugar donde abunda la paja" (zacate). Es el nombre de una localidad y una ciudad mexicanas en el Estado de Puebla.

zacatula

Antiguo nombre del municipio de La Unión de Isidoro Montes de Oca, en México. También era denominado Zacatotlán y actualmente de manera sencilla "La Unión". Pertenece al Estado de Guerrero y es costa con el Océano Pacífico Nombre de una playa y de una Punta sobre esta costa. Como se encuentra en la desembocadura del río Balsas (o Mezcala), una parte de su territorio también pertenece al Estado de Michoacán. En la actualidad es un importante centro arqueológico.

zacatzontli

Dios de los caminantes, dios del viajero entre los mexicas, dios del camino. En lengua Nahuatl zacatl significa paja y zontli quiere decir cabellos. Significa que tiene los cabellos de paja, cabellos de color claro. Mono, rubio.

zacho

Es una de las formas de llamar en las Provincias de León, Zamora, Salamanca y Extremadura en España, al azadón azada o jada, que es una herramienta de laboreo agrícola. También es denominado sacho, zacha, chapulina.

zacun

Es el nombre de una localidad de China, Provincia de Cantón (Guandong). Nombre de un personaje de los juegos animados (Zacun Okami). En la mitología árabe, árbol del infierno cuyos frutos eran cabezas de diablos o demonios.

zaedyus pichiy

Pichi que recoge o pichi recogedor. Es una variedad de piche o pichi (clase de armadillo), que se conoce como pichi de oreja corta y solo se encuentra en la Patagonia. También suele ser llamado piche o quirquincho de oreja pequeña. Pertenece a la familia Chlamyphoridae.

zaehringia

Es un apellido nobiliario de origen alemán que gobernó en Suabia y Suiza durante la Edad Media. Es el nombre de un grupo musical de Friburgo compuesto solo por tamborileros (músicos que interpretan redobles de tambor). También es el nombre de una asociación de estudiantes, que existe en Berna y también de otra en Burgdorf. En Alemán también se utiliza Zähringia.

zafa

Es un sinónimo de platón, palangana, palancana, jofaina, aguamanil. Es un recipiente circular que se utiliza para el lavado de manos y cara o lanado de la ropa. Puede ser de diversos materiales como aluminio, latón, plástico, peltre.

zafante

Es un término utilizado en el Caribe que quiere decir con excepción de, sin, salvo, sin contar con, con excepción, excepto. Refleja que se debe sacar algo o a alguien de un listado. También puede considerarse como una inflexión de zafar, que quiere decir soltar, liberar, aflojar.

zafarrancho

En Colombia quiere decir pelotera, pelea, riña, jaleo, alboroto, trifulca, refriega.

zafarranchos

Plural de zafarrancho. En Colombia quiere decir refriega, riña, pelea, pelotera, jaleo, trifulca, alboroto. También significa limpieza, faena, estropicio, desastre.

zafiedad

Es un defecto de una persona que se comporta con grosería y es muy tosco.

zafio

Persona de comportamiento grosero y tosco. Ordinario, cerdo, patán, cafre, soez, vulgar.

zagalillo

Chico joven que se dedica al pastoreo. Zagalito, pastorcito, partorcillo. Diminutivo de zagal.

zagalito

Diminutivo de zagal. Zagalillo, chico joven que se dedica al pastoreo. Zagalito, pastorcito, partorcillo, zagalejo. Marca de ropa y calzado infantil.

zagalón

Aumentativo de zagal. Zagal grande. Adolescente muy bien desarrollado. Joven de buen desarrollo o buena contextura física.

zage

Creo que preguntan por Zague. De ser así, se trata del apodo de un futbolista mexicano de ascendencia brasileña. También era llamado Zaguinho o Zaguño. Su nombre completo es Luis Roberto Alves dos Santos Gavranic. Jugó en la Selección de México.

zagan

El término correcto es zaguán (con tilde). En Colombia quiere decir entrada larga y estrecha. Pasadizo largo y estrecho entre dos paredes. Portal, porche, pasillo, galería, puerta, portón, recibidor, entrada, vestíbulo, soportal,

zaguete

Es otra manera de referirse a un perro callejero o sin raza definida. Gozque, chucho, chicho.

zaguán

En Colombia es un corredor o pasillo. Es un sendero estrecho rodeado de paredes y que por lo general queda después de la entrada principal o puerta y lleva a la sala (o recepción) o al comedor.

zaguero

Quiere decir que hace parte de la retaguardia o la zaga. Soldado que marcha en la parte de atrás. En varios deportes de conjunto defensa, defensor.

zahina

Es otro nombre común que se da al sorgo (*Sorghum bicolor* de la familia Poaceae). Es el nombre de un cereal que se utiliza para hacer harinas y también como forraje del ganado.

zahirar

Es una palabra de origen árabe que significa brillar, resplandecer, refulgir.

zahorí

Persona que intuye o adivina donde hay acuíferos o fuentes subterráneas de agua. Por extensión adivino. Persona perspocaz e investigadora.

zahringia

Quiere decir en Honor a Zahringer, dedicada a Zahringer, que es el nombre de una ciudad y localidad de Alemania

(actualmente hace parte de Friburgo) y también el nombre de una Casa y Familia Noble de ese país, que además era una rama de la Casa Baden. Nombre asignado también a un asteroide (421).

zahumerios

El término correcto es sahumero con s. Plural de sahumero. Quiere decir quemar sustancias que generan un olor o un humo agradable. Producir humos aromáticos. Incinerar incienso.

zahurda

Quiere decir habitación o vivienda muy descuidada y desaseada. Chiquero, pocilga, porqueriza, establo. Se aclara que zahúrda no debería llevar tilde, pues es palabra aguda y termina en vocal.

zahúrda

En Colombia es sinónimo de porqueriza, cochera, marranera. Por extensión quiere decir desorden, desaseo, pocilga, establo.

zaida

Es un nombre de mujer de origen Árabe y quiere decir señora, dama. Variantes Zayda y Zajda.

zaina

Es un nombre de mujer de origen Árabe y significa mujer bella o simplemente bella, hermosa. Es también el nombre artístico o apodo de un campeón juvenil de "Rap Freestyle" argentino llamado Lautaro Saina. Zaina, es un color de yegua equivalente a castaño oscuro puro, sin manchas. También es el color de una vaca completamente negra, sin manchas. Zaina en lengua Gitana quiere decir cartera, bolso, monedero. Zaína, con tilde es la hembra del zaíno, también llamado pecarí o cerdo de monte. En Argentina existe el apellido Saina con s.

zaira

Es un nombre de mujer de origen Árabe y significa floreciente, luminosa, brillante. Que sobresale por su belleza.

zajinudo

Zajinudo, es una palabra usada en Centroamérica y en Colombia. Quiere decir que una persona sucia, cochina, puerca, que huele muy a feo. Es tomado de oler a Zaino (Tayasu tajacu) que es un marrano de monte o pecarí. Que produce náuseas, asco. Repugnante.

zajón

Es una especie de polaina de cuero que se coloca en la canilla. La usan los cazadores y los jinetes, para proteger la pierna. pernera.

zalamas

Plural de Zalama. Quiere decir montañas elevadas, cumbres. Zalama, es el nombre de la cumbre más alta de las montañas de Ordunte entre las provincias de Vizcaya y Burgos en España.

zalamelé

Saludo afectuoso,. Demostración de cariño. Saludo habitual entre musulmanes. Salamelé. Es un término de origen Árabe.

zalamerias

zalamerias está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Zalamerías (con tilde)." siendo su significado: Demostración exagerada de cariño. Adulaciones, halagos, zalamas, empalagos.

zalamero

Persona que adula mucho, que le gustan las zalamerías. Adulador, adulón, lisonjero, meloso.

zalba

En España, especialmente en Valladolid es el nombre que se da a una oveja de cara o cabeza blanca.

zalbo

Es un término utilizado para designar un ovejo que tiene la cara o la faz completamente blanca.

zalea

Es un tipo de cuero curtido de oveja, que conserva el mechón de la lana. Cuero curtido de la oveja o carnero que conserva un mechón de pelo.

zalema

Es una variedad de uva blanca muy cultivado en las Provincias de Huelva y Sevilla en España. Tomó mucha importancia por ser resistente a la plaga Filoxera. Se obtiene vino blanco seco, de color ligeramente amarillento y de sabor afrutado. También es una reverencia o cortesía humilde que se hace en muestra de sumisión. Zalamería. es palabra de origen árabe y deriva del saludo cotidiano.

zalemas

Quiere decir halagos, adulaciones zalamerías. Plural de zalema.

zaleo

Quiere decir tela vieja, ajada, tela raída o destrozada. Inflexión de zalear, que quiere decir espantar los perros, asustarlos y hacerlos huir.

zalmedina

Es el nombre de un hotel de Cartagena de Indias, en Colombia. Zalmedina, Zahebaxorta o Zahbaleil era un tipo de magistrado o juez de Aragón durante las épocas musulmana, medieval cristiana y moderna.

zamarra

En Colombia le decimos zamarra a un abrigo o chaquetón recubierto de piel.

zamarrazo

Puede significar infortunio, desventura. También suele ser un golpe dado con un pedazo de cuero o correa. Golpe, caída. También es aumentativo de zamarro. Zamarro grande.

zamarriega

Es el gentilicio de la persona que ha nacido en Zamarramala, que el nombre de una localidad española que pertenece a

Segovia, en la Comunidad Autónoma de Castilla y León. Que reside en Zamarramala o que se relaciona con ella.

zamarro

En Colombia son unos pantalones de cuero que los jinetes usan sobre sus ropajes para protegerse del barro y de la lluvia, al cabalgar por trochas. Se utiliza más en plural (zamarros).

zamarros

Es una cubierta de cuero que los jinetes utilizan sobre los pantalones.

zamba

Es una danza folclórica y un ritmo musical típico del Norte de Argentina. Unos de sus mejores intérpretes son los Chalchalers. Es diferente a samba, que en Brasil es una danza y un ritmo musical de origen africano muy alegre.

zambaigo

En Antropología es un tipo de mestizaje, producto de la unión de un negro y una indígena. También es denominado zambalgo. Zambo. También en México era llamado así es hijo de chino e indígena o de indio y china.

zambeca

Manera coloquial de los chilenos de referirse a Cabeza, intercambiando las sílabas. En Colombia decimos Bezaca. Lanzarse de cabeza. Zambullirse. Hacer un clavado en natación.

zambo

Persona nacida del cruce de una persona de raza negra y otra de raza indígena. Persona que tiene las piernas arqueadas, pero hacia afuera (rodillas juntas y pies separados). Patizambo.

zambra

En Colombia es una trifulca o pelotera entre personas que integran una junta directiva o concejo. Escándalo, bochinche, gresca, pelotera, riña, reyerta, barullo, gritería, barahúnda.

zambrana

Es el nombre de un municipio de España, en la Provincia de Álava, en la Comunidad Autónoma del País Vasco. En Euskera se usa Zanbrana.

zambrano

Es un apellido de origen español. De Zambrana una localidad de Álava.

zambu

Es el nombre de una empresa española especializada en la fabricación distribución y venta de productos para la limpieza, la alimentación y la higiene profesional. Tiene su sede en San Pedro de Pinatar, en Murcia.

zambullo

Retrete, baño, sanitario. Quiere decir orinal (normalmente alto y de forma cilíndrica). Anteriormente era un recipiente de vidrio o cerámica de forma generalmente cónica o cilíndrica en el que se recogían excretas y orines de los humanos. También es denominado bacinejo, bacinilla, bacín, tito, dompedro, vaso.

zambullón

En Colombia es lo mismo que zambullida. Clavado que se hace en el agua (río, piscina o laguna).

zamburiña

Es uno de los nombres comunes de un pequeño molusco bivalvo que vive en los arenales del Océano Atlántico y en el Mar Mediterráneo. Su nombre científico es *Chlamys varia* y pertenece a la familia Pectinidae. También es el nombre de un plato de mariscos que se prepara con este mismo molusco.

zamia

En Botánica es el nombre de un género de plantas muy primitivas, que tienen la apariencia de una palmera o de un helecho. Son muy antiguas y ya en la Era Mesozoica eran alimento de los dinosaurios herbívoros. Pertenecen a la familia Zamiaceae. También Zamia es un nombre de mujer. Zamia quiere decir Cono del Pino. La palabra es de origen griego. Existe también el nombre de mujer Samia, de origen Árabe, que significa la exaltada, la muy alta, elevada, sublime, suprema.

zamir

Es un nombre de varón de origen Árabe. Quiere decir buen compañero de entretenimientos. Agradable, ameno, entretenido. También se utiliza Samir.

zamoque

Quiere decir bola o bulto de leña o de residuos para quemar.

zamordo

Quiere decir tímido, acomplejado. Persona que teme compartir con los demás. Pusilánime, timorato, apocado.

zamorín

Era un título usado en las costas de Malabar en la antigüedad, en el reino de Kozhikode. Eran muy poderosos en la Edad Media. Sus territorios equivalen a la actual Kerala, en la India. Es equivalente a Sultán.

zampa

En Argentina es uno de los nombres comunes de una planta forrajera. También le dicen sampa. Si nombre científico es *Atriplex lampa* y pertenece a la familia Amaranthaceae. Crece en suelos pobres. En Colombia es una clase de pilote que se instala en suelos fangosos o pantanos.

zampear

Quiere decir afirmar con pilotes un suelo fangoso o pantanoso.

zampo

Es una inflexión de zampar o zamparse. Quiere decir introducirse, penetrar, devorar, engullir, tragar, esconder, embuchar, arrojar, estrellar.

zampoña

Es un instrumento de viento típico de la Zona Andina y Brasil, compuesto por varias flautas. Es de origen indígena.

zamuro

Es uno de los nombres comunes de una ave carroñera. También es llamado zote, zopilote, golero, chulo, gallinazo. Buitre negro americano. Su nombre científico es *Coragyps atratus* y pertenece a la familia Cathartidae.

zanahorias

En Colombia persona incauta, ingenia, inocente, sumisa. Planta de la familia Apiaceae y que es una hortaliza. Su nombre científico es *Daucus carota*.

zanahorio

Es una manera coloquial de llamar a la persona que es sana (Tranquila, no toma, no fuma, no hace relajo, no molesta, no se mete en problemas). Tranquilo, pacífico, calmado, sano, bueno, juicioso, sereno. Persona que es víctima de chanzas y bromas de sus amigos y no se incomoda.

zanano

En Puerto Rico quiere decir tonto, estúpido, idiota. Persona que hace tonterías o estupideces. Torpe.

zanata

Es un pájaro de plumaje generalmente negro. Se encuentran por el Caribe, Centroamérica y Colombia. Son llamados tordos negros, tordos sabaneros, tordos caribeños, clarineros, zanate, changas o quiscales. Pertenecen al género *Quiscalus* y a la familia Icteridae. Nombre científico *Quiscalus mexicanus*. Persona muy habladora.

zanate

Son unos pájaros de plumaje generalmente negro. Se encuentran por el Caribe, Centroamérica y Colombia. Son llamados tordos negros, tordos sabaneros, tordos caribeños, clarineros, changas o quiscales. Pertenecen al género *Quiscalus* y a la familia Icteridae.

zanca

En Colombia y especialmente en el Departamento de Tolima, extremidad, pierna larga. Pata.

zancadas

Caminar a pasos largos y ligero. Abertura de los zancos. Paso más largo de lo normal. Pasos, trancos, trancada, marcha.

zancaji

Es un apellido de origen Bosnio.

zanconas

Mujeres o animales de piernas muy largas. Que usan zancos. En Botánica y Dendrología, quiere decir que son plantas o árboles que poseen en la base del troco paletones o zancos. También es el nombre común de una palmera que tiene varias raíces gruesas que le sirven de soporte. Su nombre científico es *Syagrus sancona* y pertenece a la familia Arecaceae. También es denominada sarare.

zanconzote

Es el aumentativo de zancón. De piernas muy largas.

zanconzote

Es el aumentativo de zancón. De piernas muy largas.

zancón

Quiere decir de zancas largas, de piernas largas. También puede referirse a un vestido corto de mangas en el pantalón.

zancudero

En Colombia lugar donde abundan los mosquitos o zancudos. Grupo muy numeroso de zancudos o mosquitos. Zancudiza.

zancudo

En Colombia es un insecto díptero vector de muchas enfermedades como la malaria o el dengue. Mosquito. Quiere decir de zancas o patas largas.

zanfoñas

Son instrumentos de cuerda que no son pulsados sino que son frotados (como el violín). Es típico en varias partes de Europa. Cordófono de frote. Respecto a la definición de Francisco, ese instrumento es de viento, conformado por varias flautas y se denomina zampoña.

zanga

Es un larguero o vara que se utiliza para coleccionar frutos o semillas.

zangano

El término correcto es Zángano. Macho de las abejas. También significa holgazán, gandul, parásito, vago, haragán, ocioso, desidioso, indolente.

zangbeto

En la cultura yoruba es el nombre de un espíritu protector colectivo. Guardianes de la noche. Son atuendos elaborados con paja u hojas de palmera con el fin de asustar a los enemigos.

zangoloteo

Acción y efecto de zangolotear o zangolotearse. Quiere decir moverse con fuerza y determinación. Coloquialmente bailar de manera exagerada. Sacudirse, zarandearse, menearse, danzar. Vibración, contorsión, movimiento, bamboleo, baile, danza, sacudón.

zangüango

Significa perezoso, indolente, holgazán, torpe.

zanjar

Quiere decir superar o manejar las diferencias en un conflicto en aras de llegar a un arreglo, acuerdo o convenio entre las partes. Solucionar, resolver, allanar, solventar, dirimir.

zanjo

Es una inflexión de zanjar. Quiere decir excavar, cavar, escarbar. También significa solucionar, resolver, arreglar.

zано

En Estados Unidos es un apellido. Apellido de un Actor y Productor de Televisión norteamericano llamado Nick Zano. Su nombre real es Nick Crapanzano. Zano también es una marca de productos consumidos como pasabocas naturales (snacks), especialmente elaborados con frutas.

zanquero

Puede ser quien camina en zancos. También puede significar que camina mucho. Caminante, andariego.

zanqueros

Plural de zanquero Puede ser quien camina en zancos. También puede significar que camina mucho. Caminantes, andariegos.

zapa

Quiere decir piel áspera o rugosa. También quiere decir pala de hierro grueso, que se utiliza para excavar o en minería. También significa excavación profunda o trinchera. Cojera de un caballo cuando se golpea fuerte un casco.

zapachancla

Son chanclas deportivas o chanclas de suela gruesa. Es un tipo de calzado para usar en verano.

zapallera

Nombre de la planta que produce zapallos o ahuyamas. terreno cultivado con zapallos o ahuyamas. Persona que vende ahuyamas o zapallos. En Colombia es también el nombre de una ciénaga que queda en el Departamento de Valle, a orillas del río Cauca.

zapallo

En Colombia es uno de los nombres comunes que recibe la ahuyama o calabaza. Calabaza amarilla. Son plantas de la familia Cucurbitaceae y del género Cucurbita. Los máximos representantes tienen los nombres científicos de Cucurbita maxima y Cucurbita pepo.

zaparos

El término correcto es Záparos, con tilde. Nombre de un grupo indígena casi extinto que vive en Ecuador y Perú. Algunos individuos pasaron a territorio colombiano en el siglo pasado (Departamento de Putumayo). También son llamados Záparas o Kayapwe.

zapata

Puede significar cuña o calce. Sitio o lugar donde se puede apoyar el pie para pararse o impulsarse. Descansapié. Apellido de origen español. También es uno de los nombres comunes de un pez marino parecido a la mojarra. También es llamado zapatero, chopa o pargo chopa, pañosa. Su nombre científico es Spondylisoma cantharus y pertenece a la familia Sparidae. Apellido de famosa folclorista y coreógrafa colombiana llamada Delia Zapata Olivella.

zapatear

Es hacer sonar los zapatos al caminar o bailar. Taconear.

zapaterismo

Movimiento político que sigue el pensamiento político de José Luis Rodríguez Zapatero en España. Tiene tendencias de izquierda.

zapatero

Persona que arregla o hace zapatos. Apellido de origen español. También es uno de los nombres comunes de un pez marino parecido a la mojarra. También es llamado zapata, chopo o pargo chopo, pañosa. Su nombre científico es *Spondylisoma cantharus* y pertenece a la familia Sparidae.

zapatito

Apodo que le tenemos en Colombia a los taxis pequeños por su forma. Amarrillitos. Diminutivo de zapato.

zapatilla

Tipo de calzado utilizado para descansar o competir. Calzado cómodo y ligero usado en ballet y en actividades deportivas. Zapato liviano y sin tacón. Calzado deportivo con suela de goma muy delgada. Tenis. Pedazo de lona, goma o cuero que se utiliza como arandela o empaque para lograr un buen ajuste entre dos piezas que se adhieren. Zapatilla es también uno de los nombres comunes de una planta de la familia Papaveraceae, también llamada papaverina, pamplina, adormidera o amapola (*Papaver somniferum*). De ella se extrae el opio y sus derivados.

zapatillas

Tipo de calzado deportivo, especial para atletas. Plural de zapatilla.

zapato

Prenda de vestir de cuero que se utiliza para proteger los pies. Chocato, zueco, chagualo, piso, calzado, mocazín, botín, escaipín, zapatilla (los cuatro primeros son sinónimos usados en Colombia). "Quedar como un zapato" en Colombia quiere decir humillar, hacer quedar mal.

zapatoco

Quiere decir oriundo de Zapatoca. Relacionado con o residente en Zapatoca. Zapatoca es el nombre de un municipio colombiano del Departamento de Santander.

zapatos

Plural de zapato. Prenda de vestir de cuero que se utiliza para proteger los pies. Chocatos, zuecos, chagualos, pisos, calzado, mocazín, botín, escaipín, zapatilla (los cuatro primereos son sinónimos usados en Colombia).

zapatófono

Teléfono camuflado en un zapato que utilizaba el Super Agente 86 (Get Smart).